

Logros, victorias y anuncios

*Presidente Maduro saluda acuerdo entre Hamás e Israel de alto el fuego

Pide a la humanidad entera se una para que se cumpla

*Decretó la Comisión para la Reforma Constitucional que coordinará Tarek William Saab

El Secretariado Ejecutivo lo integran Delcy Rodríguez, Hermán Escarrá y Cilia Flores

*Se crea el Ministerio de Comercio Exterior y estará a cargo de la doctora Coromoto Godoy

*Delcy Rodríguez coordinará la Gran Misión Vuelta a la Patria

*Se unificará el Sistema de Protección Social para mejorar el ingreso integral de los trabajadores con indexación

*Motores Productivos se reducen a 13 "para hacer políticas más efectivas"

*Han sido capturados más de 150 mercenarios de 25 naciones, convictos y confesos

págs. 4 y 5

"Somos la garantía de la existencia de la República", dijo ante todos los sectores del país

Presidente Maduro pide al pueblo defender la paz como valor supremo

Presentó el Plan Anual ante la Asamblea Nacional y durante su intervención destacó logros y victorias de 2024. Enunció los planes para este período 2025-2031 con especial atención en la construcción con todos los sectores políticos, económicos y culturales de nuevos y grandes consensos. "Empiezan seis años de bienestar", dijo para señalar que ello

es gracias a que tenemos un país más robusto con un Plan, el de las 7T, un pueblo y un presidente pueblo. Citó al filósofo Karl Popper cuando dijo "tolerar lo intolerable puede destruir la democracia" y pidió la máxima tolerancia a las oposiciones que vengan por lo legal. El presidente de la AN ordenó la publicación del discurso. Foto Prensa Presidencial. págs. 4 y 5



Son peligrosas, dice Samuel Moncada

Venezuela rechaza declaraciones de agente guyanés sobre el Esequibo pág. 3

Con la fórmula 25x25

Rusia anuncia para este año canje de prisioneros con Ucrania pág. 10

Se inicia el domingo

Israel y Hamás alcanzan acuerdo de alto el fuego

El anuncio lo hizo el primer ministro de Qatar pág. 10

En El Salvador

Contra ambientalistas, Bukele defiende la minería metálica pág. 11

En 2024 promedió 921.000 barriles por día

Venezuela alcanza una producción de casi un millón de barriles diarios de petróleo

La cuota mensual calculada para diciembre representó la más alta lograda por ese país suramericano en 2024

T/RT
F/Cortesía
Viena

Venezuela logró incrementar en 38.000 barriles diarios su producción de petróleo crudo en diciembre de 2024 para llegar a un promedio mensual que roza el millón de barriles al día para ese país suramericano.

De acuerdo con el más reciente reporte mensual de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP),



publicado ayer, la producción de crudo a cargo de la estatal Petróleos de Venezuela (Pdvsa), registró un promedio en diciembre pasado de 998.000 barriles diarios.

La cifra representa un incremento con respecto a noviembre, cuando su producción fue de 960.000. Además, la cuota mensual calculada para diciembre representó la

más alta lograda por Venezuela en todo 2024.

En total, Venezuela promedió durante 2024 una producción de 921.000 barriles por día, un incremento notable con respecto a 2023, cuando produjo 783.000 barriles diarios.

Según cifras del Observatorio Venezolano Antibloqueo, en los primeros cinco meses de 2024, la producción petrolera de Pdvsa aumentó en comparación con el mismo periodo de 2023 en un promedio de 113.000 barriles al día. La cifra, indicó esa institución gubernamental, reflejaba para ese momento “un signo de recuperación de la industria petrolera con músculo propio”.

“Venezuela continúa incrementando su producción petrolera pese a que en abril de 2024, la Oficina de Control Activos Extranjeros (OFAC) de EEUU sustituyó la Licencia general 44 por la LG 44A, en la cual se reduce toda la actividad petrolera y gasífera de empresas extranjeras en el país”, indicó el mencionado observatorio que se dedica a estudiar el impacto de las sanciones y medidas coercitivas aplicadas contra ese país suramericano por parte de EEUU, la Unión Europea y otros países que se alinean con esa política extraterritorial.

Entre tanto, según los datos del informe de la OPEP, el precio del crudo de su cesta de referencia, se incrementó en diciembre de 2024 en 9 centavos de dólar, 0,1 por ciento, para así alcanzar una media de 73,07 dólares por barril. Además, la organización prevé que el crecimiento de la demanda mundial de petróleo para 2025 se mantendrá sin cambios, en 1,4 millones de barriles al día.

En la cancha del bloque 31 de la parroquia 23 de Enero

Zona Activa Comunal se inicia en Caracas por la masificación deportiva en 2025



T/AVN
F/Cortesía
Caracas

Se llevó a cabo la primera actividad de la Zona Activa Comunitaria en Caracas, con una bailoterapia en la cancha del bloque 31 de la parroquia 23 de Enero, con el fin de cumplir con la agenda ministerial y en pro de impulsar la masificación deportiva durante este año 2025.

Esta actividad que promueve la práctica deportiva para una mejor salud física y mental cubrió a 14 concejos comunales del Punto y Círculo y se territorializará por todo el país, reseña Prensa del Ministerio del Poder Popular para el Deporte.

El ministro para el Deporte, Arnaldo Sánchez, en conjunto con el viceministro de Masificación, Juan Carlos Amarante, y demás entes del deporte nacional se hicieron

presentes en la actividad para dar apertura a esta dinámica recreativa comunal de 2025.

“La Zona Activa debe llegar a todo el país, a todos nuestros barrios, iniciamos con Caracas como piloto, pero nos vamos a desplegar por todo el territorio nacional para que todo nuestro pueblo pueda hacer actividad física para la salud”, indicó Sánchez sobre el desarrollo de esta nueva iniciativa aeróbica.

Junto a entes adscritos al Mincyt consolidan estrategias de articulación

Gabinete de Región Capital de Cantv impulsar la Gran Misión Ciencia, Tecnología e Innovación



T/Prensa Cantv
F/Cortesía
Caracas

En la sede de Cantv, en Los Cortijos, equipo de la Compañía junto a entes adscritos al Ministerio para la Ciencia y Tecnología participaron en un gabinete territorial ampliado de la región Capital, con el objetivo de definir estrategias y acciones, para impulsar la Gran Misión Ciencia, Tecnología e Innovación “Dr. Humberto Fernández Morán” en las comunidades

de Caracas, La Guaira y Miranda.

A esta actividad asistieron equipos de trabajo de Infocentro, Fundacite, Fiiidit, Fidel, Abae, Cnti, Fonacit, Canaima, la Oficina de Atención al Ciudadano del Mincyt, Cantv, entre otros.

Durante el encuentro, los representantes de las diversas instituciones, a través de dinámicas grupales, debatieron acerca de las acciones necesarias para tener un mayor impacto en el desarrollo científico y tecnológico del país, así como reali-

zaron la presentación de los cinco (5) vértices de la Gran Misión Ciencia, Tecnología e Innovación “Dr. Humberto Fernández Morán”, ellos son:

- 1) Siembra y preservación del talento científico nacional.
- 2) Fortalecimiento y consolidación de los espacios del Sistema Nacional de Ciencia Tecnología e Innovación.
- 3) Ciencia, tecnología e innovación para la producción.
- 4) Venezuela hacia la transformación digital.
- 5) Cooperación y alianzas internacionales.

Finalmente, se llegaron a diferentes acuerdos entre ellos, próximas reuniones ampliadas bimensuales para el seguimiento de los equipos de trabajo, así como la revisión a las acciones a ejecutar en Comunas y Circuitos Comunales de la región Capital.



CORREO DEL ORINOCO

www.correodelorinoco.gob.ve | correoorinoco | correodelorinoco

diariocorreodelorinoco

pautacorreo@gmail.com / correodelorinocoavisos@gmail.com

Fundador: Comandante Hugo Rafael Chávez Frías +
Comité Editorial: Desirée Santos Amaral, Presidenta de la Fundación El Correo del Orinoco
Directora General del Diario Correo del Orinoco | Romer Viera, Coordinador de Información | Zaida Rauseo, Coordinadora de Opinión | Gilberto Sayago, Coordinador de Diseño Gráfico | Eloisa Lagonell Castillo, Coordinadora de La Artillería | Luis Franco y Miguel Romero, Fotografía
Dirección: Alcabala a Urupal, Edif. Dimase, La Candelaria, Caracas
RIF: G-20009059-6 • Depósito Legal: pp200901DC1382

Teléfonos

Máster/Fax (0212) 572.0123

Redacción (0212) 572.7612

Distribución (0426) 510.2590

Samuel Moncada cuestionó declaraciones del Carl Greenidge, quien cuestionó la legalidad del Gobierno venezolano

Venezuela rechaza “peligrosas declaraciones” de agente guyanés sobre el Esequibo

El embajador venezolano tildó las declaraciones del representante de Guayana ante la CIJ como escandalosas, absolutamente fuera de lugar, un paso en falso que delata algo mucho más grave que el tema del Esequibo

T/ Prensa Mppre
F/ Cortesía
Caracas



El embajador venezolano, Samuel Moncada, rechazó las declaraciones de Carl Greenidge, agente de Guyana ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) para el caso de la controversia con Venezuela por el territorio de la Guayana Esequiba, al considerar que

expresa una “estrategia equivocada, peligrosa, servil, que atenta contra la paz entre Venezuela y Guyana y la paz completa de la región”.

Moncada, quien es el agente de la nación bolivariana ante la CIJ por este caso, acusó que Greenidge quiere en Venezuela un gobierno títere, impuesto por

los imperios (estadounidense y británico), para que le entreguen el territorio en disputa. Calificó las declaraciones del agente guyanés como “escandalosas, absolutamente fuera de lugar”, como “un paso en falso que delata algo mucho más grave que el tema del Esequibo”.

El diplomático señaló que Greenidge se dedicó a cuestionar la legalidad del Gobierno venezolano y no el tema de la controversia. “(...) lo que está haciendo es repetir lo que hizo en 2019, cuando, con el Grupo de Lima, Guyana se unió a la estrategia de Estados Unidos para derrocar al Gobierno del presidente Nicolás Maduro e imponer un títere contra Venezuela, que entregara el territorio entero de Venezuela y el del Esequibo a Guyana y Estados Unidos”, desenmascaró.

Indicó que tal como hizo en 2019, al señor Greenidge “le parece que viene una ola contra Venezuela y él se va a montar en esa ola, junto a Estados Unidos, porque él está pagado por ese Gobierno y la compañía Exxon Mobil, que es la que paga el caso ante la Corte Internacional de Justicia, y él dice ahora que hay que defenderse de ese gobierno ilegal con sus aliados internacionales”.

Delcy Rodríguez: calco patéticos de sus amos

“Venezuela nunca renunciará a su soberanía sobre la Guayana Esequiba, ni desistirá del cumplimiento del Acuerdo de Ginebra, al cual Guyana está obligada a respetar”, sentenció ayer la vicepresidenta Ejecutiva de la República Bolivariana, Delcy Rodríguez.

“Basta de su anorexia legal. Guyana debe ponerse a derecho sin demora ni dilación. ¡Venezuela se respeta!”, escribió en sus redes sociales la alta funcio-

nería gubernamental venezolana, ante el pretendido escándalo provocado por Carl Greenidge, agente de Guyana ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) en la controversia con Venezuela por el territorio del Esequibo.

Greenidge se dedicó a cuestionar la legalidad del Gobierno venezolano y no el tema de la controversia, lo cual fue atajado por el embajador venezolano Samuel Moncada, al desenmascarar a este agente impe-

rial, quien en 2019 se unió al desaparecido Grupo de Lima y al gobierno de EE.UU. para derrocar al gobierno del presidente Nicolás Maduro Moros e imponer un títere contra Venezuela (Guaidó), para que éste entregara el territorio entero de Venezuela y el del Esequibo a Guyana y Estados Unidos.

“El agente guyanés Greenidge es calco patético de sus amos de la Exxon Mobil”, acusó la vicepresidenta Rodríguez, y lamentó que el Gobierno de Guyana esté arrodillado a intereses transnacionales imperiales.

“Guyana roba el petróleo, el gas y el oro de Venezuela, y depreda el ambiente del Esequibo al tiempo que promueve el intervencionismo imperial de nuestro país”, destacó en su mensaje.

“Aprendieron de sus colonizadores el desdén por el Derecho Internacional y el patoterismo campante con el que amenazan a los pueblos”, advirtió la vicepresidenta, quien reiteró que Venezuela no se amilana y defenderá sus derechos históricos sobre el territorio soberano de la Guayana Esequiba.

Alba-TCP condenó acciones hostiles de “desquiciados fascistas”

Canciller Yván Gil denunció acto vandálico en sede diplomática en Oslo

T/ MPPRE
F/ Cortesía
Caracas

El canciller de la República Bolivariana de Venezuela, Yván Gil, denunció ayer, a través de material fotográfico difundido en su canal de Telegram, el acto vandálico ocurrido en la sede diplomática en la ciudad de Oslo, capital de Noruega, causado por elementos fascistas “que se encargaron de dejar claro a qué intereses responden”.

“La responsabilidad de la inviolabilidad de las sedes diplomáticas es del Estado receptor; esperamos que las autoridades den inmediatamente con los responsables de estos atentados. El país y el mundo se dan cuenta de quiénes son estos desquiciados fascistas, capaces de arremeter contra los intereses del pueblo venezolano”, precisó Gil.

También, el pasado 11 de enero, el ministro del Poder Popular para Relaciones Exteriores denunció el ataque fascista a la sede del Consulado Gene-

ral de la Nación Bolivariana en Lisboa, capital de Portugal, agredida con bombas incendiarias. “Se atenta contra los servicios que se prestan a nuestros compatriotas”, señaló.

CONDENA DEL ALBA

Por su parte, el secretario general de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP), Jorge Arreaza, rechazó ayer las acciones hostiles perpetradas contra las sedes diplomáticas de Venezuela ubicadas en Alemania, Colombia, Costa Rica, Portugal, Noruega y España.

“Las acciones contra las sedes diplomáticas de Venezuela en algunos países demuestran el grado de frustración de la derecha extremista y el grado de violencia que los caracteriza en todos los ámbitos”, expresó el representante del ente multinacional por medio de su canal de la app de mensajería Telegram.

“Son acciones condenables, ya reposa en los Estados receptores la respon-



sabilidad por la integridad de dichas sedes y su personal”, acotó. Durante el presente miércoles, la sede diplomática venezolana en Oslo, capital de Noruega, fue invadida y vandalizada, hecho que fue denunciado por el ministro del Po-

der Popular para Relaciones Exteriores, Yván Gil.

Jorge Arreaza, desestimó también la respuesta de la Unión Europea (UE), ante la decisión del Gobierno Bolivariano de limitar la presencia de personal diplomático de Países Bajos, Francia e Italia en Caracas; en respuesta a sus injerencias contra Venezuela. Dicha medida fue tomada por el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro.

“La Unión Europea y su cinismo”, expresó Arreaza, quien señaló que los políticos del bloque político europeo “desconocen el Gobierno constitucional venezolano, colaboran con la campaña de desestabilización mundial contra Venezuela, imponen sanciones ilegales”.

Pero que a pesar de tales acciones hostiles contra la nación venezolana “salen a quejarse y a denunciar una serie de medidas dignas, soberanas, flexibles, totalmente válidas en el derecho internacional”, recordó el funcionario del ALBA-TCP.

Durante la presentación del mensaje anual a la nación de la gestión 2024

Presidente Maduro: Venezuela registró la inflación más baja de Latinoamérica pese al bloqueo



El Jefe de Estado anunció la creación del nuevo Ministerio de Comercio Exterior y nombró a Coromoto Godoy como ministra

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, anunció ayer que el país ha logrado la inflación más baja de Latinoamérica en los últimos 12 años, tras cerrar el año 2024 con una inflación anual del 48 por ciento. “Este logro es un reflejo de una economía sustentada y equilibrada”. Destacó que, según datos consolidados del Banco Central de Venezuela (BCV), la economía venezolana superó el 9 % del PIB en 2024 y refirió que se firmaron contratos por más de 52 mil millones de dólares en inversiones en toda la economía nacional.

Durante la presentación del Mensaje Anual a la Nación de la gestión de gobierno del 2024, desde la Sala Ríos Reyna del Complejo Cultural Teatro Teresa Carreño, en Caracas, explicó que cada sector productivo venezolano mostró un crecimiento significativo: en el área de la construcción, el crecimiento fue del 25.9 por ciento; en minería, del 21 por ciento; en actividad petrolera, del 14 por ciento, superó el millón de barriles de producción; en agricultura, del 6.2 por ciento; en comercio y reparación de vehículos, del 6.2 por ciento; en manufactura, del 4.6 por ciento; en producción de hue-

vos, del 28.6 por ciento; en embutidos, del 10 por ciento; en carne de búfalo, del 24 por ciento; en la industria, del 45 por ciento.

El Mandatario Nacional enfatizó que el 85 por ciento de los productos en los abastos de Venezuela son de producción nacional y el 15 por ciento restante es exportado: “Cada venezolano tiene el derecho de consumir productos sanos, por eso vamos a seguir con la consolidación de la calidad y seguridad alimentaria del país”.

Durante su discurso, subrayó la importancia de continuar el impulso productivo y la creación de un nuevo mercado interno: “Queremos crear un nuevo mercado productor que siga en la construcción del mercado interno, que todos los alimentos sean creados en Venezuela; por eso estos datos son el mayor ejemplo de que vamos a continuar impulsando el país”.

Informó sobre el incremento de la recaudación tributaria que en 2024 aumentó -en bolívares- al equivalente de 12.000 millones de dólares. “Hemos hecho un esfuerzo por cambiar el sistema tributario”, para lograr que la recaudación tributaria de 2024 creciera 110 por ciento en comparación al 2023.

“Así que uno de los logros, y quiero felicitar a todo el equipo del Seniat, a José David Cabello Rondón, compañero, porque hace un año te di un orden de duplicar, de elevar al 100 por ciento la recaudación tributaria y hoy podemos decir: ¡Misión cumplida! Hemos pasado de una recaudación de cinco 1.772 millones de dólares en bolívares a 12.119 millones de dólares”.

AGENDA ECONÓMICA BOLIVARIANA

En ese sentido, informó que se realizó una reingeniería de los motores económicos: “Ha sido un instrumento feliz que cree en la Agenda Económica Bolivariana, con la que fuimos creando políticas específicas para cada motor y fuimos construyendo una política de estabilización económica, en medio de una economía de guerra, a nadie se le olvide, porque nunca serán suficientes las veces que digamos que las sanciones criminales pedidas por la ultraderecha afectaron todo el cuerpo económico y social de Venezuela”.

Destacó que fueron simplificados los Motores Productivos, pasando de 18 a 13, entre ellos destacan: Hidrocarburos, Agroalimentario, Pesquero y Acuícola, Exportaciones No Petroleras, Minero e Industrias Básicas, Industria Civil y Militar, Turismo Nacional e Internacional, Construcción, Farmacéutico, Bolívar Digital, Banca y Mercado de Valores, Emprendimiento, Economía Comunal Socialista y Solidaria, Telecomunicaciones y Nuevas Tecnologías.

Sobre este último motor, destacó que Venezuela se enrumba a la tecnología cinco G (5G) y al servicio de la red de internet satelital con la construcción del satélite Gran Cacique Guaicaipuro, el cual está actualmente en fabricación en la República Popular China.

“El motor número 13, un motor muy importante donde el país se ha puesto a nivel de punta en tecnología, en servicio, y se ha mejorado altamente lo que es el motor de las telecomunicaciones y las nuevas tecnologías”, explicó.

Por ello, adelantó que el satélite Gran Cacique Guaicaipuro será una herra-

Vicepresidencia dirigirá la Gran Misión Vuelta a la Patria

El presidente Maduro, en su Mensaje Anual a la Nación, indicó que la culpa de la migración de Venezuela la tuvieron las sanciones contra la economía y es por ello que la Gran Misión Vuelta a la Patria será conducida por la Vicepresidencia Ejecutiva de la República en el Consejo de Vicepresidentes.

En ese sentido, recalzó que así lo anunció para “que esto adquiriera dimensión de Estado, porque veo en el horizonte que muchos de los migrantes venezolanos regresarán y le digo a Venezuela: estamos preparados amorosamente para integrarlos de donde nunca debieron salir, como la República Bolivariana de Venezuela, territorio libre de América”.

“Todos sabemos que la culpa de la migración en Venezuela la tuvieron las sanciones contra la economía. En los años duros 2018 y 2019 salieron un millón 500 mil venezolanos, pero ya casi un millón 200 mil han regresado y están bien porque trabajan, emprenden y, en la misma medida que se consolide la recuperación económica, Venezuela estará preparada para recibir a todos nuestros compatriotas que tuvieron que irse por razones de la guerra económica”, agregó.

De igual forma, ratificó que todos los niños y niñas que están con sus padres migrantes tienen garantizado un cupo en las escuelas y universidades. “Que sean lecciones y aprendizajes, Venezuela es una sola. Es tierra bendita y los espera”.

mienta para el impulso de las telecomunicaciones y las tecnologías de la comunicación (TIC) en el futuro a mediano y largo plazo en Venezuela.

“Satélite Gran Cacique Guaicaipuro, para que respeten. ¡Qué Starlink ni que nada, compadre! Eso lo vamos a tener, ustedes lo verán. No debía haberlo dicho, pero lo dije”, comentó en forma humorística, al agradecer al embajador de China, presente en la sala, por la colaboración y alianza estratégica con Venezuela.

Además, agregó que el nuevo mapa de motores económicos debe ser asumido en conjunto por la sociedad, el sector empresarial y la rectoría económica del Gobierno nacional. El presidente Maduro destacó la importancia de retomar la política de protección de ahorro que a su vez es protección de la moneda: “la protección y recuperación definitiva estructural del bolívar”.

MINISTERIO DE COMERCIO EXTERIOR

Anunció la creación del nuevo Ministerio de Comercio Exterior y nombró a



Coromoto Godoy como ministra. Destacó la importancia de continuar con la vocación de exportación y mencionó que la creación de este nuevo ministerio permitirá impulsar la producción y la economía venezolana.

Además, el presidente decretó la Liga Nacional del Emprendimiento para fomentar la innovación, con diversos contactos en distintos sectores nacionales, créditos, asesoría, promoción y visibilidad de marcas.

“El decreto también busca minimizar los trámites y protocolos para empresarios y emprendedores, reduciendo el tiempo de 51 días a 10 días, con la implementación de mecanismos de inteligencia artificial en el nuevo sistema de exportación”.

SISTEMA DE PROTECCIÓN SOCIAL

Asimismo, anunció la aprobación de un conjunto de nuevos mecanismos para la defensa del ahorro nacional y de los depósitos en bolívares de todos los depositantes; además, ordenó la implementación de mecanismos para la defensa activa de la industria, la producción nacional y la utilización plena de la capacidad instalada, para proteger nuestra industria nacional.

De igual manera, anunció la creación de la activación del sistema de protección social, basado en la Plataforma Patria y validado con el nuevo sistema de gobierno comunal, para la atención integral de las familias más vulnerables.

El Jefe de Estado señaló que esto se implementará con el fin de garantizar los elementos fundamentales de los derechos constitucionales y populares como la salud, la alimentación con los nuevos Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP). Así como también para mejorar el acceso a la vivienda, los servicios públicos, la cultura, la economía productiva. “En el campo social, hay que avanzar en la recuperación del 100 % de las escuelas, liceos y establecimientos públicos de salud, desde los ambulatorios hasta los hospitales con las Brigadas Comunitarias Militares para la Educación y la Salud (Bricomiles)”.

Recordó que, a través del Carnet de la Patria, el pueblo resistió y “de allí nació el Sistema Patria, el Sistema de Bonos, y es por ello que hoy debemos unificar para atender a los más vulnerables”.

“Este año vamos a consolidar, a mejorar sustancialmente, el ingreso integral de los trabajadores y trabajadoras, su poder adquisitivo, preservando con firmeza y grandes esfuerzos el mecanismo de indexación del ingreso integral”, resaltó Maduro.

“Es el mecanismo único en el mundo. Solo Venezuela tiene ese mecanismo para su clase obrera”, manifestó. “2025 será de avances integrales”, reafirmó el jefe de Estado a tiempo que aseguró que se han consolidado siete años de paz, de una democracia a prueba, asediada y agredida. “Esta es la democracia más poderosa y activa del continente”.

NUEVO SISTEMA DE GOBIERNO COMUNAL

El presidente Maduro, anunció la activación del Nuevo Sistema de Gobierno Comunal 2025-2031. “Este sistema, que incorpora avanzados elementos tecnológicos y herramientas de inteligencia artificial, busca reimpulsar el Sistema 1X10 del Buen Gobierno para atender en tiempo real las denuncias del pueblo”.

Destacó la importancia de consolidar el ingreso integral de los trabajadores y trabajadoras, preservando el mecanismo de indexación único en el mundo. Este mecanismo permitirá que cada territorio comunal sea productivo y fortalezca el Sistema 1X10 del Buen Gobierno, garantizando la atención de las denuncias del pueblo venezolano a través de herramientas con la IA más segura y rápida.

“En 2024, se establecieron las Siete Transformaciones (7T), un plan del pueblo para fortalecer cada proyecto del país, que permite que los venezolanos puedan decir sobre la asignación de recursos para proyectos importantes en áreas como vialidad, agua, electricidad, salud, educación, ambiente, servicios productivos, infraestructura marítima, sistemas agropecuarios y turismo”, subrayó el mandatario nacional; donde este plan continuará en 2025 para asegurar los mejores resultados.

“Este nuevo sistema de gobierno comunal refleja el compromiso con el desarrollo y bienestar del pueblo venezolano, utilizando la tecnología y la inteligencia artificial para mejorar la calidad de vida de todos los ciudadanos”, aseveró Maduro.

Comisión Nacional para la Reforma Constitucional

El presidente Maduro firmó el decreto para la creación de la Comisión Nacional para la reforma de la Constitución de manera unitaria y de manera incluyente. Informó que esta comisión nacional estará presidida por el fiscal general y exconstituyente, Tarek William Saab, y lo acompañará, en un primer nivel, comités de consulta constituyente en todo el país, inclusive de migrantes venezolanos en el exterior. “Quien quiera participar donde trabajan y viven por ahora, bienvenidos”, precisó.

Asimismo, informó que se crea el secretariado ejecutivo, que va a acompañar al presidente de la instancia, William Saab, y será integrado por la vicepresidenta Ejecutiva, Delcy Rodríguez, el diputado Hermán Escarrá y la primera dama y diputada, Cilia Flores.

“Un secretariado para que arranque el proceso. Muchos de ustedes serán convocados al trabajo, con el perfil de buscar tres elementos: la ampliación de la democracia, la democracia y constitución del nuevo Estado, definir con claridad la sociedad desde el punto de vista cultural e institucional, etc., incluyente”, y el nuevo modelo económico autosustentable, agregó.

El presidente Maduro manifestó que el gran reto es avanzar en la consolidación de un nuevo modelo político, que permita transitar el desarrollo de un nuevo Estado para una nueva sociedad. Para lo cual, el pueblo quiere cambios y pugna para las Siete Transformaciones (7T), “y los primeros que estamos obligados a ese cambio es el gobierno legítimo constitucional del pueblo venezolano”.

Además, el Jefe de Estado ajustó para el domingo 2 de febrero de 2025, la celebración de la primera Consulta Nacional Popular, para que los vecinos y vecinas elijan sus proyectos comunitarios a través del voto.

“Yo quiero ajustar la fecha de la primera consulta, porque hemos recibido propuesta desde las bases y me parece excepcional, compañeros y compañeras (...) me parece excepcional que coloquemos la primera consulta nacional el día domingo 2 de febrero en homenaje a los 26 años de la llegada de nuestro Comandante Hugo Chávez Frías a la presidencia constitucional de Venezuela”, expresó.

El presidente recordó que los electores de Venezuela tendrán la oportunidad de acudir a diez procesos electorales. Seis serán las elecciones de consulta popular y directa: una trimestral, para los proyectos de las comunidades, una consulta para proyectos de la juventud y una consulta para proyectos culturales. Además de las tres obligatorias constitucionales, la elección de gobernaciones y consejos legislativos regionales, las alcaldías y consejos municipales y para el Parlamento Nacional. Y la décima, acotó, será el referéndum para aprobar la reforma constitucional planteada para este año.

En Venezuela reinó la paz

El presidente Nicolás Maduro recordó que más de 150 mercenarios de diferentes nacionalidades están capturados, convictos y algunos confesos sobre los actos terroristas que se pretendían generar en el país durante el 2024. “Gracias a las labores de patrullaje, prevención e inteligencia de nuestros cuerpos de seguridad, se logró neutralizar a estas personas”.

Se refirió además al primer golpe de Estado ciberfascista, que, por primera vez, se pretendió aplicar en Venezuela, los días 28, 29 y 30 de julio. “Se usaron todas las redes sociales y sistemas electrónicos. Pero nuestro pueblo estaba preparado, hizo una campaña alegre, movilizadora, para reivindicar sus valores de cultura, de paz”.

Señaló que este es un año signado para continuar con la afinación de los planes, para construir la patria con nuestras propias manos y esfuerzos. Resaltó que el 2025 será un año firmado por la paz y la unión para consolidar la potencia de Venezuela, de la mano del Gobierno nacional y el pueblo.

REDUCCIÓN DE LOS ÍNDICES DELICTIVOS

Enfatizó que del 2016 al 2024 la tasa de homicidios se redujo en 92 por ciento, y aseguró que Venezuela hoy por hoy es el país más seguro de todo el continente americano. En este sentido, reconoció la labor del exministro del Poder Popular de Interior, Justicia y Paz y actual embajador de Venezuela ante la República Popular de China, Remigio Ceballos Ichaso, y del vicepresidente sectorial de Política, Seguridad Ciudadana y Paz, Diosdado Cabello Rondón, por los logros en la seguridad ciudadana.

Indicó que iniciarán en el primer trimestre de este año 2025 el proceso de refundación policial, el relanzamiento de los Cuadrantes de Paz y la creación del nuevo régimen penitenciario libre de corrupción, abuso de poder y planes: “Cárceles libres que sean escuelas de trabajo y de valores. Sin lugar a dudas, se ha avanzado mucho, pero estamos en una nueva etapa”.

El Mandatario nacional exhortó a la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB), a los cuerpos policiales de inteligencia y contrainteligencia y a todo el Poder Popular a no bajar la guardia: “Mantengamos todos los planes que nos llevaron a la victoria contra el fascismo y el uribismo, tomemos en serio las amenazas criminales del narcoparamilitar Álvaro Uribe e Iván Duque y preparemos los fusiles porque en esta tierra sagrada jamás aceptaremos la bota insolente de paramilitares extranjeros ni antiimperialistas”.

Además, pidió mantener activadas las Unidades de Reacción Rápida (URRA) y los operativos especiales para desmantelar los grupos generadores de violencia.

Aseguró el analista español Juan Carlos Monedero

Las campañas internacionales no evitaron la juramentación del presidente Nicolás Maduro

Sostuvo que “la oposición venezolana tiene que cambiar de liderazgos, no pueden seguir enredados en golpistas del pasado”

T/L.M.F.
F/Cortesía
Caracas

El politólogo y ex-dirigente del partido Podemos de España, Juan Carlos Monedero, afirmó ayer que las campañas de medios internacionales, que buscaban hacer ruido junto a la oposición extremista venezolana no lograron su objetivo de evitar la juramentación el pasado 10 de enero, del presidente legítimo de Venezuela, Nicolás Maduro.

“Los medios de comunicación internacionales, buscaban hacer ruido para evitar la juramentación del presidente



Nicolás Maduro (...) he escuchado mentiras de que el presidente se autoproclama, y han puesto foto de él en la Asamblea Nacional. Quien lo proclamaba era el Poder Legislativo, por lo tanto, el único que se autoproclamó fue Juan Guaidó, que se colocó la banda él mismo en una plaza”, destacó en el programa

Primera Página, transmitido por Globovisión.

Monedero aseguró que “si Venezuela no tuviera las mayores reservas de petróleo del mundo, no la estarían mirando tanto”, al tiempo que recordó las declaraciones del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, donde lamentaba no haber invadido Venezuela ni dado un

golpe de Estado, durante su primer mandato: ‘porque ese petróleo que tenemos que comprarlo ahora, sería nuestro’.

“La gente piensa que lo que hacía Estados Unidos en Irak y Libia ha sido robarles el petróleo y balcanizar esos países, que era el objetivo en Venezuela, que tristemente era lo que apoyaba María Cori-

na Machado y Edmundo González”, argumentó.

GOLPISTA DEL PASADO

Por otra parte, Monedero sostuvo que “la oposición venezolana tiene que cambiar de liderazgos, no pueden seguir enredados en golpistas del pasado”. En ese sentido, señaló que “cinco millones de votos es un resultado muy decente y pudiesen plantearle una oposición al Gobierno que sería bueno para ellos, porque se sentirían fiscalizados en hacer las cosas mejor cada día”.

También criticó la postura de la opositora extremista, María Corina Machado, “cuando hay un liderazgo como el de María Corina Machado que está inhabilitada y que su

única posibilidad de volver a ser candidata y tener espacio político es sobre las cenizas de lo que existe de la oposición, no se puede ir a ningún lado, porque su propuesta es rupturista con todo lo que existe”.

Añadió que debería plantear “las cosas diferentes, pero no plantee que va a dinamizar el país y meter a Venezuela en

una situación como la de Siria, si lo que plantea la oposición es convertir al país en Siria ¿Quién te va a comprar esa posibilidad?”.

El analista afirmó que la construcción mediática de los opositores extremistas Machado y Edmundo González señala y estigmatiza a cualquier alternativa de izquierda, “hay un ataque concertado y los medios de comunicación en Venezuela reciben lo que ellos expresan”.

“María Corina Machado me recuerda a la madrastra de Blanca Nieves, cuando mira un espejito y dice que tu eres la más bella, y cuando sale a la realidad, es que para la gente el más bello es Nicolás Maduro”, destacó.

También manifestó que “se la pasan reflejados en ese espejo de los medios de comunicación que los entrevistan y repiten cualquier cosa que ellos dicen, y terminan de confundirse con la verdadera realidad (...) luego salen a la calle el 09 de enero diciendo que saldrían millones de venezolanos, diciendo que se acabaría y solo fueron unos pocos”.

El pueblo quiere resolver los problemas sin injerencias externas

Hinterlaces: 92 % de los venezolanos rechaza una invasión militar

T/ Leida Medina Ferrer
F/Cortesía
Caracas

La consulta realizada recientemente por la encuestadora Hinterlaces precisa que un 92 por ciento de las personas abordadas destacaron su desacuerdo con una intervención militar extranjera, lo cual deja en evidencia de manera contundente la postura del pueblo venezolano sobre el tema y expresa el sentimiento nacional de resolver los problemas del país sin injerencias externas, a pesar de las dificultades.

El estudio señala que este rechazo se dirige a sectores nacionales e internacionales que buscan derrocar por la fuerza al presidente reelecto Nicolás Maduro. En ese sentido, esta postura se traduce en una apuesta a



la paz, soberanía y soluciones, planteadas por el jefe de Estado, así como el Plan de las Siete Transformaciones (7T).

La encuesta se realizó luego de las declaraciones del expresidente colombiano Álvaro Uribe, quien pidió nuevamente una intervención militar contra Venezuela y afirmó que su propuesta busca desalojar al Gobierno Bolivariano mediante una acción internacional conjunta con militares sublevados venezolanos.

Por otra parte, el sondeo también concluyó que un 85 por ciento de los ciudadanos respalda que quienes promuevan la intervención sean procesados por traición a la patria.

El informe de Hinterlaces subraya que la mayoría de los venezolanos rechazan los llamados a la violencia promovidos por sectores de la ultraderecha. En cambio, la población apuesta por soluciones internas para superar los desafíos del país.

Afirmó el diputado opositor José Brito

Oposición extremista pretende salir del Gobierno haciendo sufrir al pueblo

T/L.M.F.
Caracas

El diputado opositor a la Asamblea Nacional (AN), José Brito, afirmó ayer que la oposición extremista tomó la posición de “yo quiebro un país, ahogo un país, pongo a sufrir un país para salir del Gobierno que está mandando”.

En una entrevista en el programa Aquí y Ahora, transmitido por la Iguana TV, destacó que la opositora María Corina Machado “en nombre de la lucha espiritual solicita ataques en contra de los venezolanos para cometer herejías y no puede llamarse venezolano quien pretenda soñar la soberanía, la patria, nuestro gentilicio”.

Asimismo, enfatizó que quien piensa distinto a la corriente del Gobierno Bolivariano

“hoy se siente traicionado por la extrema derecha con un nuevo engaño”, al prometer que se juramentaría otra persona que no fue electa por voluntad popular el pasado 28 de julio del 2024 y no es “nada distinto a lo que ellos han venido haciendo”.

EL OBJETIVO ES LA INSURRECCIÓN

Por otra parte, Brito sostuvo que la oposición de la extrema derecha tiene como objetivo la insurrección a través de falsos positivos que no han ocurrido en Venezuela para generar un golpe de Estado, que puede llevar a una guerra civil. “Ellos montaron un plan insurreccional y planificaron escenarios para cantar un fraude que hiciera acciones de calles y que esas acciones generaran acciones

violentas que justificaran una intervención militar extranjera en el país”, subrayó.

También apuntó que Machado no ha salido a decir nada sobre las declaraciones injerencistas del expresidente colombiano Álvaro Uribe, “es para más decir desde su voz hipócrita cristiana que esto se puede arreglar desde lo humano, ya la oposición no puede decir nada del 10 de enero; ahora la narrativa apuesta al 20 de enero con la juramentación de Donald Trump”.

Al referirse a la embajada de Argentina en Venezuela, Brito manifestó que “es un espacio donde se cometen todas las troquelías sucias en contra de Venezuela, porque ellos viven en un mundo muy distinto en la cotidianidad venezolana”.

Se han recuperado las grandes extensiones de siembra de palma

Industrias Diana incrementa elaboración de aceite y margarina

El presidente de la empresa señaló que hubo un incremento del 71 por ciento de la producción nacional en aceites, así como un 78 por ciento en manteca y 91 por ciento en margarina

T/ Prensa Mppapt
F/Cortesía
Caracas



El presidente de Industrias Diana, Félix Romero, informó que hubo un incremento del 71 por ciento de la producción nacional en aceites, así como un 78 por ciento en manteca y 91 por ciento en margarina, resultados que destacan el compromiso de los hombres y mujeres que laboran en la empresa y que demuestran el gran potencial de Venezuela, cifras que fueron reveladas durante un encuentro del Plan Palma Soberana.

En esa reunión de trabajo asistió el ministro del Poder Popular para la Agricultura Productiva y Tierras, G/D Menry Fernández, a quien le elevaron la propuesta de desarrollar un gran encuentro de la comisión de grasas y aceites, para debatir las líneas estratégicas y definir las acciones necesarias para fortalecer la arti-

culación entre todos los actores vinculados del sector para el período 2025-2031.

El titular de la cartera de Agricultura y Tierras destacó los resultados positivos mostrados en el encuentro como parte del Plan de Recuperación, Crecimiento y Prosperidad Económica, dirigido por la vicepresidenta Ejecutiva de la República, Delcy Rodríguez. Iniciativa en la que se recuperaron las grandes extensiones de siembra de palma, así como se brindó la atención a los campesinos que trabajan con este rubro, y se promovió el encadenamiento productivo entre la producción primaria, las extractoras y las refinadoras.

Por último, Fernández expresó que “Todo esto impactó no solamente en los anaqueles del pueblo venezolano, en el consumo de aceite, margarina y manteca, sino que también logró un crecimiento sostenido en el sector agroindustrial. El poder arrancar de manera positiva Industrias Diana y recuperar Coposa, que estaba en un dos por ciento de producción nacional y hoy se encuentra en un 83 por ciento”.

Ministerio para el Comercio promueve el Estado Comunal

Sector pesquero de Miranda se incorpora al Plan Bodega

T/ Prensa Ministerio para el Comercio
F/Cortesía
Caracas

El Ministerio del Poder Popular para el Comercio Nacional promueve el Estado Comunal, al incorporar a mujeres y hombres del sector pesquero de Miranda al Plan Bodega, iniciativa del Gobierno Bolivariano del presidente Nicolás Maduro Moros.

Durante una asamblea en la entidad mirandina, el equipo de trabajo del ministerio a

cargo del titular Luis Villegas realizó el encuentro con los productores pesqueros a fin de diversificar el comercio local y posicionar la economía social mediante el trabajo de las y los emprendedores, informó la institución en sus redes sociales.

“El Plan Bodega crece y beneficia cada día a más la población vulnerable, con el acceso directo de productos de alta calidad con sello venezolano y del productor al consumidor”, reiteran las autoridades en sus mensajes públicos.

De acuerdo a los recientes reportes económicos, la economía nacional evidencia un crecimiento económico exponencial que se ha mantenido durante 14 trimestres consecutivos. Este logro se ha alcanzado gracias a las estrategias y visión del presidente Maduro, quien ha impulsado políticas públicas, programas sociales integrales e innovadores mecanismos en el sistema financiero.

“Desde el Ministerio del Poder Popular de Comercio Nacional acompañamos estas iniciati-



vas que no solo fortalecen y fomentan el modelo económico, también elevan las capacidades productivas de la nación y consolidan todos los motores de la

Agenda Económica Bolivariana, que contribuye significativamente al desarrollo y bienestar social del pueblo venezolano”, expusieron las autoridades.

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA
PODER JUDICIAL
EN SU NOMBRE
TRIBUNAL TERCERO DE PRIMERA INSTANCIA EN LO CIVIL,
MERCANTIL Y TRÁNSITO DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN JUDICIAL
DEL ESTADO MIRANDA
Ocumare del Tuy, catorce (14) de noviembre de 2024
Años: 214° de la Independencia y 165° de la Federación

EDICTO
SE HACE SABER:

A todas aquellas personas que se crean con derechos sobre un inmueble constituido por una casa, ubicada en el sector Sabana de la Cruz, calle Monagas, N° 2, Ocumare del Tuy, Municipio Tomás Lander del estado Bolivariano de Miranda, hasta ahora ha sido propiedad de la ciudadana EVA LYDIA UTRERA BONNET, venezolana, mayor de edad, y titular de la Cédula de Identidad N° V-3.632.333, según documento de venta con pacto de retracto, protocolizado por ante la Oficina Subalterna de Registro del Municipio Tomás Lander del estado Bolivariano de Miranda, el 26 de agosto de 1971, bajo el N° 45, folios 107 al 109, del protocolo primero tercer trimestre, ahora Registro Público de los Municipios Tomás Lander, Simón Bolívar y la Democracia del estado Bolivariano de Miranda, oficina 231 y está comprendida dentro de los siguientes linderos: Norte: con solar o terreno que son o fueron de Pedro José Aguado y Diego Sanabria, Sur: con una franja de terreno propiedad de Félix Valoy Utrera López, Este: (naciente): calle en medio hoy calle Monagas con casa que es o fue de Juan Acevedo y Oeste: (poniente): con solar y terreno que es o fue de Cristóbal Anzola, según consta en documento protocolizado, por ante la oficina subalterna de Registro del Municipio Autónomo Tomás Lander, Simón Bolívar del estado Bolivariano de Miranda, Ocumare del Tuy, quedando asentado bajo el N° 58, Tomo 15, de los Libros de Autenticaciones llevados por ese registro, de fecha 15 de septiembre del año mil novecientos noventa y nueve (1999). En el juicio que, por PRESCRIPCIÓN ADQUISITIVA, sigue la ciudadana EVA LYDIA UTRERA BONNET, venezolana, y titular de la Cédula de Identidad N° V-3.632.333, contra el ciudadano CEFERINO MENDOZA MARTÍNEZ, venezolano, mayor de edad, titular de la Cédula de Identidad N° V-4.286.014; que se sustancia en el expediente signado con el número 3781-24, este Tribunal por auto de esta misma fecha ordenó citarlos mediante Edicto, de conformidad con el artículo 692 del Código de Procedimiento Civil, en concordancia con el artículo 231 del mismo Código, para que quienes tengan o crean tener o estar oídos de algún derecho o que pudieran tener interés legítimo directo y manifiesto en relación con el precatado juicio, comparezcan por sí o por intermedio de apoderado judicial ante este Juzgado, ubicado en la siguiente dirección de la Sede: Avenida Ríos, Centro Comercial de los Ángeles, Piso 2, Frente a la Plaza Miranda, Ocumare del Tuy, Municipio Tomás Lander, estado Bolivariano de Miranda en la horas tiene asignadas comprendida entre las ocho y treinta de la mañana a tres y treinta de la tarde (8:30 a.m. a 3:30 p.m.), a darse por citados dentro de los quince (15) días siguientes a la publicación, fijación y consignación en autos que del edicto se haga. Se les advierte que, de no comparecer en el lapso antes indicado a darse por citados, se les designará Defensor Judicial con quien se entenderán sus citaciones, de conformidad con lo establecido en el artículo 232 del Código de Procedimiento Civil. El presente Edicto deberá publicarse en el diario “ÚLTIMAS NOTICIAS” y “CORREO DEL ORINOCO” de circulación Nacional, durante sesenta (60) días, dos (2) veces por semana, de conformidad con lo previsto en el Artículo 231 del Código de Procedimiento Civil.

LA JUFEZA
JULIETH AMANDA ARCIA ALVARADO
EXP N° 3781-24
JAAA/VMP/RM

Inatur sostuvo encuentro con autoridades locales

Articulan proyectos turísticos en Sucre

T/ Prensa Mintur
Cumaná

El Instituto Nacional de Turismo (Inatur) evalúa las estrategias para la articulación de los proyectos de sostenibilidad económica y turística en las comunidades locales del estado Sucre como parte del plan para el desarrollo turístico nacional.

En esta iniciativa, la autoridad única de Turismo de la entidad oriental, Germil Sayago, informó que sostuvo un primer encuentro de enlace y gestión con la superestructura turística del eje Carúpano-Paria, y se reunió con el alcalde del municipio Bermúdez, Julio Rodríguez, para iniciar la planificación del Carnaval Turístico Internacional de Venezuela Carúpano 2025.

Coordinadores, directores y presidentes de institutos municipales de turismo en las jurisdicciones Ribero, Andrés Eloy Blanco, Andrés Mata, Bermúdez, Arismendi, Benítez, Libertador, Cajigal, Mariño y Valdez se unieron a esta propuesta turística con el fin de impulsar el desarrollo económico de la región.

Adicionalmente, la ministra del Poder Popular para el Turismo (Mintur), Leticia Gómez Hernández, encabezó una videoconferencia con los gerentes de las Unidades Estadales de Inatur, para consolidar la promoción, capacitación y formación para la actualización del Inventario del Patrimonio Turístico (IPT), fondo de financiamiento para los proyectos y cumplimiento de los deberes formales en el territorio nacional.

Países africanos tuvieron un mayor crecimiento

En diciembre Opep+ aumentó producción en 170.000 b/d

T/ AVN
Caracas

Los países de la Organización de Países Exportadores de Petróleo- formato ampliado- (Opep+) incrementaron en diciembre de 2024 su producción petrolera en 170.000 barriles por día (b/d) gracias a países africanos.

Estas naciones superaron el plan en 930.000 b/d, revela el informe de enero de la Agencia Internacional de la Energía (AIE), reseñado por TASS.

Nigeria fue el país que más aumentó la extracción con un crecimiento desde 140.000 b/d hasta 1,51 millones de b/d. Para Gabón el dato es de 10.000 b/d más (hasta 250.000 b/d) y en el caso del Congo son 20.000 b/d más (hasta 260.000 b/d).

Al mismo tiempo, destaca la AIE, la meta de producción por la OPEP+

que incluía reducciones voluntarias y compensaciones por parte de Irak, Kazajistán y Rusia, se estableció a 33,72 millones de b/d, pero la cifra real equivalió a 34,64 millones de b/d.

La AIE calcula que entre los que más superaron sus compromisos en diciembre están Irán (sobrepasó en 340.000 b/d), Emiratos Árabes Unidos (sobrepasó de 310.000 b/d) y Rusia (sobrepasó de 300.000 b/d).

Al mismo tiempo la entidad destaca que en el último mes del año pasado Rusia redujo la producción en 40.000 b/d hasta 9,28 millones de b/d.

La entidad a su vez comentó que Los países que no cumplieron plenamente las obligaciones sobre recortes voluntarios de la producción de crudo (Rusia, Irak y Kazajistán) deberán compensar la sobreproducción de petróleo antes de que termine junio de 2026.

Avanzar en un panorama de tensiones geopolíticas

Gas natural para garantizar la buena vecindad colombo-venezolana

El actual gobierno colombiano entiende que el relacionamiento con el país vecino no solo abre puertas al comercio tradicional, sino que también reviste una importancia estratégica en el ámbito de los recursos energéticos

T/ Misión Verdad
F/ Cortesía



El presidente de Colombia, Gustavo Petro, marcó un contraste claro con las políticas de su controvertido predecesor al afirmar que no romperá relaciones diplomáticas con Venezuela a pesar de las tensiones derivadas de la aguda campaña de desprestigio hacia el país vecino, a la que ha respondido con críticas influenciadas por presiones externas.

Aunque Petro no asistió a la toma de posesión del presidente Nicolás Maduro el pasado 10 de enero, al alegar preocupaciones por asuntos internos de Venezuela, dejó en manifiesto que su Gobierno no pretende intervenir y, más importante aún, que no contempla un distanciamiento diplomático.

Este enfoque responde a realidades geopolíticas y económicas ineludibles. La ruptura de relaciones durante el mandato de Iván Duque resultó ser un golpe contundente para el comercio binacional, instrumentalizado como factor para promover un “cambio de régimen”.

Según reportes económicos, la disminución del intercambio comercial entre ambos países alcanzó niveles críticos al caer desde más de 7.000 millones de dólares en 2008 hasta apenas 200 millones en 2020, equivalentes a una reducción de 97 por ciento, lo que evidenció el impacto negativo derivado de las tensiones políticas.

El actual Gobierno colombiano entiende que el relacionamiento con el país vecino no solo abre puertas al comercio tradicional, sino que también reviste una importancia estratégica en el ámbito de los recursos energéticos.

La nación neogranadina identifica en Venezuela una fuente clave de suministro de hidrocarburos, alineada con la agenda gubernamental de la actual administración colombiana para reestructurar su matriz productiva. Dado que las reservas de gas en territorio colombiano resultan insuficientes para sostener la política de transición hacia fuentes renovables propuesta, la cooperación energética colombo-venezolana se presenta como una opción estratégica.

APROVECHAR LO QUE EXISTE

Colombia enfrenta una encrucijada energética que pone de manifiesto tanto sus limitaciones actuales como su potencial a largo plazo.

La sostenibilidad de dicho sector, fundamental para el desarrollo económico del país, exige políticas públicas que impulsen una exploración más eficiente en vista del elevado costo que implica este proceso, y que además optimicen la comercialización de los recursos disponibles.

El debate sobre la política de recursos estratégicos del Gobierno de Petro ha sido objeto de críticas y tergiversaciones en los medios de comunicación, influenciados principalmente por sectores opositores como los liderados por Álvaro Uribe Vélez.

De hecho, desde los medios se repite adrede la afirmación sobre la suspensión de los contratos existentes de exploración y explotación de hidrocarburos. Sin embargo, las autoridades han aclarado repetidamente que esta medida no implica la paralización de contratos vigentes, sino que busca optimizar los procesos de exploración para maximizar los resultados de los 381 contratos ya otorgados, cuestión que explicó en el año 2023 la entonces ministra de Minas y Energía, Irene Vélez.

El Gobierno ha insistido en que su objetivo es garantizar que los contratos actuales produzcan hallazgos significativos, con lo cual se optimizaría la gestión y se aseguraría que las inversiones sean eficientes, con plazos de exploración más ajustados y productivos. La idea es transitar desde un esquema con numerosos convenios ineficientes hacia uno que priorice la calidad y los resultados en la exploración y explotación de los proyectos hidrocarburíferos.

Contrario a lo que sugiere la oposición, Colombia no dispone de reservas suficientes para avanzar significativamente

sin buscar alternativas. El país cuenta con reservas probadas de gas natural para aproximadamente 6,1 años, y reservas de petróleo para 7,1 años.

Es decir, según la Agencia de Información Energética de Estados Unidos (EIA, según siglas en inglés), para 2022 Colombia registró 1.800 millones de barriles de reservas probadas de petróleo crudo y casi tres billones de pies cúbicos (Tcf) de gas natural.

La falta de nuevos descubrimientos y el aumento de la demanda han generado un contexto crítico que requiere medidas inmediatas. Las cuencas identificadas, como las de la región Caribe, presentan un alto potencial, pero es esencial avanzar en el inicio de su producción para evitar déficits energéticos.

Por otro lado, las recientes declaraciones del ministro de Energía, Andrés Camacho, refuerzan la visión del Gobierno sobre una transición en el rubro que sea justa y viable, en la que los recursos existentes se gestionen con mayor eficiencia. Esto incluye los prometedores hallazgos offshore en el Caribe colombiano, que se espera entren en producción después de 2030 y puedan garantizar el suministro hasta 2037.

En este contexto es importante señalar que Colombia ya enfrenta desafíos relacionados con el abastecimiento de gas, como el incremento del déficit energético proyectado para 2025 y 2026, y un aumento significativo en las importaciones en respuesta a la crisis hídrica exacerbada por el fenómeno de El Niño.

También la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) dijo en el año 2024 que el suministro de gas natural, en particular, se ha visto afectado durante la última década por la falta de nuevos descubrimientos prometedores y la creciente demanda.

Esta situación pone en evidencia la necesidad de fortalecer políticas públi-

cas que no solo optimicen los procesos actuales, sino que también garanticen el autoabastecimiento en escenarios de contingencia.

Finalmente, el Gobierno de Petro reitera su agenda de no suscribir nuevos contratos de exploración, pero aclara que esta decisión no afecta la continuidad ni el aprovechamiento de los convenios actuales.

Lejos de ser una medida que promueva la dependencia de otros países, esta decisión busca maximizar el potencial nacional. No obstante, la integración de fuentes externas confiables, como las ofrecidas por Venezuela, será indispensable para enfrentar los desafíos inmediatos y así garantizar la seguridad energética de manera sostenible.

NUEVOS DESCUBRIMIENTOS Y LA URGENTE INTEGRACIÓN

El descubrimiento de gas natural en la cuenca marina de La Guajira, frente a las costas de Colombia, es un hito que puede transformar la dinámica energética del país. Este hallazgo, realizado por el consorcio Petrobras-Ecopetrol, ha puesto sobre la mesa la posibilidad de duplicar las reservas gasíferas de Colombia, con un estimado de seis billones de pies cúbicos (Tcf) en los pozos Sirius-1 y Sirius-2.

Sin embargo, este descubrimiento no significa una solución inmediata para los retos energéticos de Colombia, que enfrenta una creciente demanda de gas natural y la necesidad de diversificar sus fuentes de suministro.

A pesar de la magnitud del hallazgo, la realidad es que este recurso no estará disponible para satisfacer las necesidades inmediatas del país. Según las proyecciones de Petrobras y Ecopetrol, el gas proveniente de los nuevos pozos no comenzará a producirse de manera significativa hasta 2029 o 2030, con una producción inicial de 13,3 millones de metros cúbicos por día.

Entonces, por un lado, el descubrimiento ofrece un potencial de gas que podría satisfacer hasta 80 por ciento de la demanda actual del país y, por otro, su explotación efectiva está aún en sus primeras fases y no se espera que el recurso sea plenamente aprovechado antes de la próxima década. Esto implica que Colombia tiene un margen de aproximadamente seis a siete años antes de que el déficit de gas se haga más pronunciado.

En este sentido, Colombia se enfrenta a una presión creciente para garantizar la disponibilidad de gas natural a corto y mediano plazo. A pesar de las grandes expectativas sobre el descubrimiento, la infraestructura disponible en el país, como la terminal SPEC LNG en Cartagena, es limitada y, aunque se está ampliando la capacidad de regasificación, el proceso es lento.

Por lo tanto, la opción de recurrir a importaciones de gas sigue siendo esencial para mantener el equilibrio entre oferta y demanda, especialmente du-

rante la transición hacia la explotación de los nuevos pozos.

Es en este contexto de urgencia energética donde la cooperación con Venezuela cobra relevancia. A pesar de los desafíos geopolíticos y económicos, Venezuela sigue siendo un actor clave en el sector energético de la región. Las vastas reservas de gas natural de Venezuela, que se estima tienen una vida útil de más de 300 años, podrían ser la solución inmediata que Colombia necesita para cubrir su déficit en los próximos años.

El gasoducto Antonio Ricaurte, que conecta a ambos países, es una infraestructura neurálgica que ya existe y puede ser rehabilitada para comenzar a transportar gas desde Venezuela hacia Colombia. Con una capacidad inicial de 25 millones de pies cúbicos diarios, este gasoducto representa una oportunidad para reducir los costos de transporte en comparación con la dependencia de Estados Unidos para importar gas natural, cuyas tarifas son más altas y menos sostenibles.

La rehabilitación de esta infraestructura permitiría a Colombia acceder a gas venezolano de manera eficiente y a un costo mucho más competitivo.

Además de la opción del gasoducto, existe la posibilidad de aprovechar el gas natural licuado (GNL), una alternativa que podría abrir nuevos mercados para el gas de Venezuela y Colombia. Venezuela, con su vasta capacidad de producción del rubro, también se asoma como opción en este espectro con la participación de Repsol y ENI en la comercialización del gas.

En este escenario, Colombia podría beneficiarse de una estrategia mixta que combine el uso de gasoductos para satisfacer las necesidades internas con la exportación de GNL para generar ingresos adicionales y consolidar su posición en el mercado internacional.

El futuro de la cooperación entre Colombia y Venezuela está condicionado en gran medida por las sanciones ilegales impuestas por Estados Unidos, que representan un obstáculo relevante para el desarrollo de relaciones comerciales y energéticas fluidas.

No obstante, la rehabilitación de instalaciones como el gasoducto Antonio Ricaurte, que se presenta como un activo estratégico para garantizar el suministro de gas hacia Colombia a precios más competitivos frente a otras alternativas externas, será determinante con vistas a avanzar en una colaboración efectiva.

El fortalecimiento de la infraestructura gasífera binacional, guiado por un enfoque pragmático y de buena vecindad, ofrecerá una oportunidad única para consolidar nuevas rutas de exportación y cooperación en la transición energética. Este esfuerzo podría convertirse en el pilar de una relación estable y productiva que no solo beneficie a Colombia y a Venezuela, sino que también contribuya al bienestar y la estabilidad regional.

EEUU aprovecha las debilidades del Gobierno colombiano para atacar al proceso bolivariano

¿Por qué Venezuela impacta en el tablero interno de Colombia?

Vienen tiempos difíciles para la gestión de Gustavo Petro, quien solo podrá seguir adelante si apuesta por profundizar sus políticas de cambio a través del auge y fortalecimiento del movimiento popular y alejándose de las élites colombianas, que históricamente y en la actualidad están subordinadas a intereses extranjeros

T/ Carmen Parejo Rendón - RT

“Después de intensificar el que los colombianos se maten entre sí, que el Estado mate a los jóvenes colombianos y los torture y encarcele, vienen a pedir que los jóvenes colombianos y venezolanos se maten entre sí, que las madres venezolanas y colombianas lloren por sus hijos muertos”. Así inició una publicación en X el presidente de Colombia, Gustavo Petro, en respuesta al llamamiento del exmandatario Álvaro Uribe Vélez (2002-2010) para iniciar una intervención militar contra Venezuela.

La ruptura de relaciones diplomáticas y comerciales entre Colombia y Venezuela durante el gobierno de Iván Duque (2018-2022), heredero político de Uribe Vélez, tuvo un impacto significativo en la economía y sociedad colombiana, especialmente en las regiones fronterizas. Y aunque con la llegada al poder de Gustavo Petro se restablecieron y fortalecieron las relaciones bilaterales, con miras a revertir las consecuencias desastrosas de esa política, se han enfrentado a serias limitaciones.

Desde una perspectiva económica, la ruptura entre estos dos países hermanos tuvo consecuencias catastróficas para Colombia, debido a que Venezuela había sido históricamente uno de los principales socios comerciales de esta nación. Antes del resquebrajamiento de los vínculos, el comercio bilateral alcanzaba más de 7.000 millones de dólares anuales, según cifras del 2008.

Tras la suspensión de los nexos, las exportaciones colombianas hacia Venezuela cayeron drásticamente, lo que afectó a sectores como alimentos, textiles y manufacturas.

A su vez, este escenario generó un fuerte impacto en las regiones fronterizas. Departamentos como el Norte de Santander y La Guajira, dependientes del comercio con Venezuela, enfrentaron graves crisis económicas. La informalidad laboral aumentó, y el intercambio transfronterizo favoreció el recrudecimiento de actividades ilegales como el contrabando.

Así, ciudades fronterizas del lado colombiano, como Cúcuta, sufrieron un debilitamiento de su actividad económica, con un creciente aumento del desempleo y el cierre de negocios. En ese sentido, no es de extrañar que, tras la convocatoria de Uribe Vélez a una manifestación de apoyo a su plan de intervención militar en Venezuela en esta ciudad, el éxito de ese llamado haya sido mínimo.

En el plano social esta circunstancia devino, como señalé anteriormente, en el aumento de las actividades ilegales y, por lo tanto, de la inseguridad, la presencia de grupos al margen de la ley, la pérdida de control del Estado y el aumento de la violencia.

La falta de presencia estatal tiene a su vez distintas consecuencias, como el deterioro de escuelas, hospitales, carreteras o de acceso al agua potable, que profundizan, además, la pobreza, la exclusión social y la desigualdad estructural que persiste entre las zonas urbanas y rurales en Colombia. En ese sentido, lo anterior favorece la lumpenización de estas comunidades, que acaban sirviendo al narcotráfico o al paramilitarismo, creando con ello una espiral de desigualdad, pobreza y violencia.

Desde la perspectiva del derecho internacional, no existe ninguna justificación para una intervención militar colombiana en Venezuela, al igual que no existían argumentos para desconocer a las autoridades venezolanas durante el gobierno de Duque, que fue el origen de la crisis que acabó con la ruptura de las relaciones entre ambos países.

Desgraciadamente, estamos en un escenario internacional donde el derecho es papel mojado. Como vemos en Palestina, donde se está cometiendo un genocidio sin que las instituciones internacionales puedan impedirlo por el apoyo sistemático que EEUU y los países europeos dan a Israel. Igualmente, en el escenario latinoamericano, vimos recientemente cómo el actual Gobierno de Ecuador vulneraba la convención de Viena, al asaltar la Embajada mexicana para detener ilegalmente al exvicepresidente de este país Jorge Glas, sin ninguna consecuencia. Y estos serían solo algunos de entre múltiples ejemplos.

Lamentablemente, sabemos que los intereses de EEUU, sean en Oriente Medio o en América Latina, son los que parecen establecer de forma arbitraria lo que está o no permitido a nivel internacional. Y en ese sentido, son los que evidentemente también están interviniendo ahora en la política interna colombiana.

COLOMBIA: PAÍS “INVADIDO”

Colombia ha dependido históricamente de la exportación de productos primarios como el café, el banano, el petróleo y el carbón. La integración de este país en la economía global, debido a distintos acontecimientos históricos derivados de la condición neocolonial, se ha llevado a cabo a través de acuerdos comerciales y tratados que refuerzan su papel como proveedor de bienes primarios, con poco valor agregado.

Esta situación se da mientras que los países más desarrollados aprovechan para comprar materias primas baratas y vender productos manufacturados más caros. Según las teorías de la dependencia, estas dinámicas de acumulación de capital generan a su vez, una élite local alineada con los intereses de las grandes potencias.

Esta relación de dependencia también se refleja en el narcotráfico. Así, los mercados

ilegales de drogas están subordinados a la demanda de países desarrollados (sobre todo, EEUU), sin embargo, las consecuencias más trágicas se concentran en los países exportadores como Colombia, aumentando la violencia y los desplazamientos forzados.

El colmo del desarrollo de estas relaciones de dependencia son acuerdos como el Plan Colombia, que, bajo la excusa de combatir el narcotráfico, asegura la presencia militar constante estadounidense en territorio colombiano, así como el control sobre bases militares estatales.

Colombia es un país invadido, en sentido económico y militar, lo que conlleva también limitaciones importantes para su soberanía política. En ese sentido, la llegada al poder de Gustavo Petro y su apuesta por una transformación del país, está subordinada a una serie de condiciones previas.

En primer lugar, el presidente ha necesitado de apoyos de partidos tradicionales de la derecha colombiana para poder sacar adelante algunas de sus políticas, sin embargo, esta alianza ha condicionado e impedido que salieran adelante reformas necesarias y estructurales, como la reforma del sistema de salud, laboral o de pensiones, o una más que urgente reforma agraria para combatir la desigualdad estructural de las zonas rurales, que suponen a su vez la cronificación de la violencia y la pobreza.

INJERENCIA DE EEUU EN VENEZUELA

El plan de desestabilización de EEUU en Venezuela, que se ha construido en varias etapas y con distintas estrategias desde la llegada de los gobiernos chavistas al poder en 1998, se inserta en un escenario más amplio de pérdida de control de Washington sobre lo que ha considerado su “patio trasero”, debido al resurgimiento de los proyectos de integración regional latinoamericana y de gobiernos soberanos y populares, como el de Venezuela, que buscan un desarrollo no dependiente.

En ese sentido, Colombia ha sido una pieza más para la injerencia contra Venezuela, pero a su vez, en el actual contexto, también hay una lectura interna –aprovechando las debilidades del Gobierno de Petro– para establecer un doble ataque contra su administración y el proceso bolivariano en Venezuela de forma simultánea.

En los próximos días asume la presidencia Donald Trump, quien ya ha designado a Marco Rubio como secretario de Estado, lo que podemos identificar como un claro aviso a América Latina sobre el aumento de la injerencia y de las políticas agresivas contra todo aquel país que desafíe el sistema de dependencia marcado.

En ese sentido, vienen tiempos difíciles para el Gobierno colombiano, que solo podrá seguir adelante si apuesta por profundizar sus políticas de cambio a través del auge y fortalecimiento del movimiento popular y alejándose de las élites colombianas, que históricamente y en la actualidad están subordinadas a intereses extranjeros, sobre todo, de EEUU El reto para Petro, sin duda, no será fácil.

La primera fase del pacto inicia el domingo

Israel y Hamás alcanzan un acuerdo de alto al fuego

El acuerdo histórico mediado por Qatar, Estados Unidos y Egipto marca un potencial punto de inflexión del conflicto en Gaza

T/ Sputnik
F/ Cortesía
Caracas



El primer ministro de Qatar, Mohammed bin Abdulrahman bin Jassim Al Thani, confirmó el acuerdo y dio precisiones sobre su implementación, anunciando que comenzaría a regir el 19 de diciembre, un día antes del regreso de Donald Trump a la Casa Blanca.

Hablando desde la capital Doha, el Mandatario agradeció a las autoridades de Egipto y EEUU por su aporte en las negociaciones, que venían siendo

llevadas adelante desde hace meses por Qatar junto a emisarios de Israel y Hamás.

De acuerdo a numerosos reportes, en los últimos días, luego de gestiones del designado representante de Oriente Medio del presidente electo de EEUU, Donald Trump, con el primer ministro israelí Ben-

jamin Netanyahu, el Estado hebreo finalmente aceptó las condiciones del acuerdo, que comenzará a regir el próximo 19 de enero, un día antes de la toma de posesión del magnate republicano.

Precisamente, Trump celebró el acuerdo en su cuenta de la plataforma Truth Social y lo

atribuyó a su victoria electoral del pasado noviembre.

“Tenemos un acuerdo para la liberación de los rehenes en Medio Oriente. Pronto serán liberados. Gracias. (...) Este acuerdo de alto el fuego, épico, sólo podría haber ocurrido como resultado de nuestra histórica victoria en noviembre, ya que le indicé al mundo entero que mi administración buscaría la paz y negociaría acuerdos para garantizar la seguridad de todos los estadounidenses y nuestros aliados. Estoy encantado de que los rehenes estadounidenses e israelíes regresen a casa para reunirse con sus familias y seres queridos”, escribió Trump en su red Truth Social.

A su vez, Hamás declaró que “el movimiento afirma que respondió de manera responsable y positiva a la propuesta, guiado por su compromiso con nuestro firme pueblo en la Franja de

Gaza de detener la agresión sionista y poner fin a las masacres y a la actual guerra genocida a la que están siendo sometidos”.

Desde la oficina del primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, señalaron que “quedan algunos puntos pendientes del acuerdo, y esperamos que los detalles se acuerden esta noche”.

Según los detalles que han trascendido, el acuerdo consta de tres fases: en la primera, que durará seis semanas, Hamás entregará 33 rehenes mientras que Israel comenzará a retirar sus tropas de varios puntos de Gaza y liberará a varios presos palestinos, permitiendo además ciudadanos palestinos desplazados regresen a sus hogares.

En la segunda fase, Hamás liberará los restantes 65 rehenes israelíes, mientras que Israel liberará a unos mil presos palestinos y retirará a sus soldados por completo de Gaza.

Esta alza de precios provoca sufrimiento entre los ciudadanos españoles

Denuncian especulación y altos alquileres en Barcelona

T/ Agencias
F/ Cortesía
España

Grandes sectores sociales de España siguen con preocupación la crisis habitacional generada a partir del incremento constante de los precios de alquiler, situación que achacan al modelo de negocio que emplean los casatenientes, más enfocados en obtener ganancias que en respetar el derecho de los ciudadanos a una vivienda digna.

En ciudades como Barcelona los precios han batido récords, configurando un clima de malestar e incertidumbre entre los ciudadanos, en particular entre los jóvenes.

Ciudadanos entrevistados por medios internacionales, responsabilizaron de tal situación a la especulación inmobiliaria y señalaron que numerosos propietarios apuestan por el turismo o por grandes inversores compren bloques de edificios completos.

El alquiler promedio en España se ha duplica-

do en los últimos 10 años. El precio por metro cuadrado ha aumentado de 7,2 euros (7,5 dólares) en 2014 a 13 euros (13,54 dólares) en 2024, según el popular sitio web de bienes raíces Idealista. El aumento es aún más agudo en ciudades como Barcelona y Madrid. Mientras tanto, los ingresos no han seguido el ritmo, especialmente para los jóvenes, en un país con un desempleo crónicamente alto.

El ciudadano Samuel Saintot dijo sentirse “frustrado y asustado” cuando los propietarios del apartamento que ha alquilado durante los últimos 15 años en el centro de Barcelona le dijeron que debía desalojar las instalaciones. Sospecha que los propietarios quieren que se vaya para poder renovarlo y aumentar el precio, dijo a The Associated Press.

Un informe del Banco de España indica que casi 40 por ciento de los españoles que alquilan una vivienda asignan un promedio de 40 por ciento de sus ingresos a

pagar alquileres y servicios públicos, en comparación con el promedio de la Unión Europea, donde 27 por ciento de los inquilinos dedican ese porcentaje.

“Yo creo que hablamos de emergencia habitacional. Sí, una situación de emergencia habitacional. ¿Qué quiere decir eso? Quiere decir que la gente tiene muchas dificultades para acceder y para permanecer en las viviendas”, dijo Ignasi Martí, profesor de la escuela de negocios Esade y jefe de su Observatorio de la Vivienda Digna.

El aumento de los alquileres provoca un gran sufrimiento en España, donde tradicionalmente las personas buscan ser propietarias de sus hogares.

Los precios de alquiler también han aumentado debido a los arrendatarios a corto plazo, incluidos los turistas. Muchos migrantes en España también resultan desproporcionadamente afectados por los altos alquileres porque a menudo no tienen suficientes ahorros.

Emiratos Árabes Unidos brindaron esfuerzos de mediación humanitaria

Rusia anuncia el primer canje de prisioneros con Ucrania en 2025

T/ Telesur
F/ Cortesía
Rusia

El Ministerio de Defensa ruso informó en su canal en Telegram que al menos 25 militares rusos regresaron del cautiverio ucraniano como resultado del canje de prisioneros con Kiev, bajo la fórmula 25 por 25.

“Como resultado del proceso de negociación, 25 militares rusos fueron devueltos del territorio controlado por el régimen de Kiev. A cambio, 25 prisioneros de guerra fueron transferidos a las Fuerzas Armadas de Ucrania”, reportaron las autoridades rusas.

Los militares rusos retornados se encuentran actualmente en Bielorrusia, donde están recibiendo la asistencia psicológica y médica necesaria, así como tienen la posibilidad de comunicarse



con sus familias, escribió la entidad castrense en Telegram.

A continuación, el Ministerio de Defensa ruso detalló que todo el personal militar liberado será entregado a la Federación de Rusia para recibir tratamiento y rehabilitación en instituciones médicas del Ministerio de Defensa de Rusia.

La comisionada de Derechos Humanos de la Federación de Rusia, Tatyana Moskalkova, expresó que, junto con

el Defensor del Pueblo de Ucrania, Moscú mantiene comunicación personalmente con los militares de ambos lados. Asimismo, reciben información de primera mano sobre las condiciones de detención y la atención médica.

Desde la cartera militar revelaron que los Emiratos Árabes Unidos brindaron esfuerzos de mediación humanitaria. Este canje de prisioneros entre Ucrania y Rusia es el primero realizado en 2025.

Carme Arcarazo, portavoz del Sindicato de Inquilinos de Barcelona, dijo

que los inquilinos deberían considerar una “huelga de alquileres” y dejar de

pagar sus alquileres mensuales en un movimiento de protesta masivo.

El grupo es el principal distribuidor de drogas en el Complejo do Alemão

Operación contra la mayor mafia de Río deja tres muertos

Se han incautado drogas, municiones y transmisores de radio durante el operativo

T/ Agencias
F/ Cortesía
Brasil

Al menos tres personas murieron y cuatro quedaron heridas, entre ellas un policía, en una operación ejecutada ayer en Río de Janeiro contra uno de los núcleos financieros del Comando Vermelho, la mayor organización criminal de este estado brasileño, informaron fuentes oficiales.

Los agentes de la Policía Civil arrestaron a doce personas, entre las cuales ocho con órdenes de detención por su supuesta participación en operaciones para recaudar y distribuir recursos usados por la banda.

La operación se concentró en el Complejo do Alemão, un peligroso conjunto de favelas en la zona norte de Río de Janeiro, cuyos puntos de venta de drogas son controlados por el Comando Verme-



lho, en donde los policías y fiscales fueron recibidos a balazos.

El intercambio de disparos dejó tres muertos, que la Policía Civil señaló como pistoleros que se resistieron a la operación, y un agente herido, perteneciente al Batallón de Operaciones Especiales de la Policía Militarizada.

Videos divulgados en las redes sociales y medios de comunicación

muestran que los narcotraficantes montaron barricadas en algunas calles de acceso al conjunto de barriadas y derramaron aceite en las vías para impedir el avance de los blindados usados por la Policía.

De acuerdo con un comunicado del Ministerio Público, se dictaron catorce órdenes de detención contra los operadores de un fondo utilizado para financiar

diversos crímenes, de los que al menos ocho fueron arrestados.

Los acusados, que serán procesados por los delitos de lavado de dinero derivado del narcotráfico y asociación para delinquir, fueron responsables por 4.888 operaciones bancarias en que se movilizaron 21,5 millones de reales (unos 3,6 millones de dólares o 3,45 millones de euros).

Tales recursos, según el Ministerio Público, correspondían a las tasas pagadas mensualmente por los responsables de los puntos de venta de drogas en el Complejo do Alemão para ayudar en la financiación de otras operaciones de la organización.

A cambio del pago de esas tasas, los narcotraficantes “tenían acceso a la marca de la organización, abastecedores de estupefacientes, soporte logístico y apoyo bélico”, según el comunicado.

Los recursos recaudados, agrega la nota, eran usados por la organización para “comprar drogas y armas, pagar sobornos a autoridades, auxiliar a miembros presos y financiar su expansión territorial”.

La nueva ley ha sido rechazada por organizaciones ambientalistas

Bukele defiende la minería metálica en El Salvador

T/ Sputnik
El Salvador

El presidente Nayib Bukele defendió su decisión de impulsar la minería metálica en El Salvador, al asegurar que los altos niveles de contaminación de los ríos son anteriores a esa actividad y un resultado provocado por la actividad humana.

“Esos ríos contaminados no puede ser por la minería, tendría que ser por otra cosa, los ríos en El Salvador no están contaminados por la minería, los ríos en El Salvador están contaminados por las heces fecales, todas las aguas negras y grises que se vierten en ellos”, afirmó el Mandatario.

En una conferencia de prensa aseguró que las aguas producto de las actividades cotidianas de las personas van a las cañadas y de éstas a los afluentes de los principales ríos de la nación, la más pequeña de la zona continental americana.

Agregó que países con la misma extensión geográfica que El Salvador, con mayor densidad poblacional e incluso con los mismos niveles de estrés hídrico de El Salvador, desarrollan la minería, como en el caso de Israel.

Bukele señaló que el país necesita recursos precisamente para descontaminar los ríos, como se está haciendo con el lago de Coatepeque, en el oeste, una de las principales atracciones turísticas de la nación con altos niveles de contaminación.

Organizaciones defensoras del medio ambiente lograron en 2017 una ley que prohibía la minería metálica en El Salvador, pero fue derogada el pasado 23 de diciembre por una legislación propuesta por el gobernante y aprobada por la amplia mayoría oficialista del parlamento unicameral.

La nueva ley ha catalizado una ola de protestas de las organizaciones protectoras de la naturaleza, los partidos y otras fuerzas de la oposición y la iglesia católica.

Respondiendo preguntas de los periodistas, Bukele dijo que también despertó en 2021 muchas críticas la decisión de convertir el bitcoin en moneda de curso legal en el país y la compra de esta criptomoneda, que con sus recientes alzas en su cotización le han permitido ganancias al Estado de más de 300 millones de dólares.

Señaló que el respaldo a ese activo digital brindado por el

presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, continuará favoreciendo a la criptomoneda.

“Creo que este año va a ser un año muy importante para el bitcoin y para todo el ecosistema y nosotros nos estamos beneficiando de eso”, afirmó.

Bukele convocó la conferencia de prensa para anunciar una medida a favor de la población en este mes de enero, que es uno de los más difíciles para las familias por los gastos de fin de año, principalmente.

Informó que el Gobierno pagará la totalidad de recibos de agua y luz al 95 por ciento de los hogares, unos 1,8 millones, hasta consumos máximos de 30 dólares, en el primer rubro, y de hasta 80, en el de energía. Apuntó que las personas que consumen más de esas cantidades es porque tienen la capacidad de pagarlo.

El dólar es la moneda de curso legal en el país desde el 1 de enero de 2001, cuando esa decisión fue aprobada por el entonces presidente Francisco Flores, de la Alianza Republicana Nacionalista (Arena, derecha), dentro de las medidas neoliberales impuestas por esa fuerza política.



El 34,2 % refiere que busca trabajo desde hace más de un año

Argentina reportó más de 25.600 desempleados durante el 2024

T/ Telesur
F/ Cortesía
Argentina

El Sistema Integrado Previsional Argentino SIPA reveló el número de desempleados en el país suramericano durante el año 2024, con un total de 25.600 individuos que perdieron su trabajo.

Este instituto se encarga de observar cómo se desplazan los mercados de trabajo y qué sucede, dónde se reduce y dónde se incrementa, y esto implica un periodo de recolección de datos y análisis.

Sin embargo, la gravedad del asunto es que estos trabajos formales que se perdieron se transforman en trabajos informales, como independientes. ¿Qué significa esto?

Los trabajos sin protección social, en condiciones laborales más precarias, próximas a la indigencia, y esta cifra persiste, probablemente ya debe haberse incrementado, ya que esto se incrementa cada día.

En octubre, la Argentina de Javier Milei registró una pérdida de 25.600 empleos, aunque continúan sosteniendo que la mano del mercado se encarga de regular la vida de los ciudadanos.

Según la Encuesta Permanente de Hogares publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Censos (Indec) “dentro de los desempleados, en cuanto al tiempo que llevan buscando trabajo el 65,4 por ciento hace desde menos de un mes hasta 12 meses, mientras que el 34,2 refiere que hace más de un año”.

Camarada Llamarada

Somos la red juramentada contra el fascismo

Carolina Escarrá Gil



La semana pasada sucedieron eventos de Gran trascendencia que vale la pena reseñar en esta primera columna del año 2025 como una mirada de lo que nos espera en los días por venir. Es decir, debate, discusión, elecciones, y una agenda signada por los mecanismos para enfrentar los desafíos que nos plantea este nuevo año, en el cual inicia un nuevo período presidencial del Presidente Obrero y Pueblo, Nicolás Maduro Moros.

Comenzaré por recordar que el 10 de enero se juramentó en Caracas el presidente pueblo del pueblo presidente, quien con humildad y determinación recibió la llave del arca en la que se encuentra el Acta de Independencia, así como la banda presidencial elaborada por mujeres de la patria, en una jornada en la que nos convocó a profundizar en las transformaciones económicas, ideológicas, sociales, tecnológicas, políticas, geopolíticas, organizativas y populares necesarias para una mayor democracia participativa y protagónica.

Nos recordó que recientemente nos planteó la propuesta de ir hacia una reforma constitucional entendiendo que tal vez ya estamos listos y listas para aquello que no estuvimos en el año 2007, cuando Chávez nos habló de los cinco motores, con la nueva geometría del Poder

rumbo al Estado comunal, así como la propiedad social, la comuna, y otros temas que visionó nuestro Comandante Eterno.

Casi 20 años después, Ya estamos preparados para esos y otros retos propios de los signos de nuestro tiempo, incluyendo los desafíos comunicacionales, tecnológicos y otros que nos plantea la guerra híbrida contra la Venezuela Bolivariana, en especial porque no estamos solos en el mundo luchando contra las armas del fascismo, del colonialismo y del imperialismo monopólico, mientras caminamos hacia un mundo multipolar y pluricéntrico que permita salvar la humanidad y hacerla más humana.

Por ello, nos dimos cita en Caracas, delegaciones de 125 países, para apoyar la Revolución Bolivariana, profundizar relaciones de hermandad entre nuestros pueblos a través de movimientos sociales, partidos políticos, colectivos y otras organizaciones populares y políticas. Finalmente, desarrollar acciones concretas en lo que fue el festival mundial antifascista, precedido por planes de acción de los grupos promotores en todas las regiones del mundo.

Y aún hicimos más. Con ayuda de una plataforma tecnológica propia, creamos un mecanismo de articulación para lograr la soberanía comunicacional de nuestros pueblos; discutimos en

ocho mesas de trabajo acciones de formación, investigación, creación de contenidos, divulgación y otras; propusimos la creación de un fondo editorial, una radio y otros mecanismos de la red, así como la creación de un premio internacional de comunicación que en su primera entrega, simbólicamente dimos a los miles de comunicadores y comunicadoras fallecidos en Palestina y El Líbano, a causa del genocidio sionista.

Nos apropiamos de ese mecanismo y lo convertimos en parte de nuestra esencia comunicacional bajo el grito "Somos la Red" que se une a la consigna de la Uicom: ¡Comunicación para la Liberación! Un espacio para intercambiar experiencias, hechos noticiosos, verdades de los pueblos, saberes, para resignificar los conceptos y defender y dignificar nuestros pueblos.

Un espacio para la creación literaria y para la creación intelectual, para la pedagogía crítica, para el desarrollo comunicacional de nuestros pueblos, para presentar nuestras culturas, para entendernos y para entreayudarnos como planteaba el camarada raíz de nuestra revolución y maestro de maestros, Simón Rodríguez.

Un espacio para discutir en grupos de trabajo sobre la inteligencia artificial, el informe McBride y los monopolios, soberanía cultural versus hege-

monía mediática, producción de ideas y construcción de nuevos relatos, generación y nuevas formas de comunicación, comunicación de los pueblos y democracia participativa y protagónica, investigar la comunicación, y la última mesa, comunicación, pasiones y subjetividades, como áreas de comunicación que se abordan de manera sectorial.

Un espacio para alcanzar esa utopía concreta robinsoniana en la praxis de una nueva filosofía de vida, para decirle al imperialismo, al colonialismo y al fascismo que no nos podrán vencer con sus bots y sus algoritmos, porque nuestras redes, medios, calles y paredes son más efectivos y si no es suficiente, le agregamos radiobomba, o le agregamos otras formas de expresión que se dan como prácticas contrahegemónicas en otros países o regiones, que incluye plantones, pendones, trompetas y pare usted de contar con la riqueza creativa de los pueblos.

Y como dijo Buen Abad, una espiral se expande desde nuestros corazones, para volver a él y dar un inmenso gracias, por una iniciativa de anfictionía bolivariana, desde la Universidad Internacional de las Comunicaciones en Venezuela para el Mundo, recién juramentados como presidentes junto con Nicolás Maduro, para al menos 6 años más de luchas, batallas y victorias.

Para cerrar, invitamos a la conmemoración de la siembra del Camarada Llamarada, Carlos Escarrá Malavé, quien partió hacia otro horizonte un 25 de enero, hace 13 años, por lo que estaremos celebrando su vida, el viernes 24 de enero en espacios de la Asamblea Nacional.

cescarragil@gmail.com

Oda al III Congreso internacional de Comunicación

El congreso internacional de comunicación
No nos deja de sorprender
Y nos llena de gran emoción
Porque nosotros somos la red

Para crear conciencia
De todo lo que podemos
Al defender con vehemencia
La soberanía de nuestros pueblos

Para vencer al monopolio hegemón
Le damos nuestro significado
Y herramientas de comunicación
Junto a nuestro pueblo amado

Principios, propósitos, plan de acción
De la red que somos en Hugo Chávez
Comunicación para la Liberación
Y vencer las transnacionales

Buscamos maneras de articularnos
En una gran red mundial
Y lograr así entreayudarnos
Para mostrar nuestra verdad.



Cordón Sanitario

Emilio Hernández

El concepto de cordón sanitario aplicado a la política es de uso común en muchos países. Evidentemente, el concepto proviene del mundo de la medicina, donde se aplica para evitar la propagación de enfermedades infecciosas.

Este concepto y su praxis se han utilizado en Europa durante décadas para impedir la llegada al poder de partidos fascistas, neonazis y de ultraderecha, así como también de partidos separatistas, pro rusos o euro escépticos. Tiene expresión tanto en alianzas políticas contra los partidos que se desea frenar, como en la misma ley, en algunos casos.

El fascismo venezolano tiene todas las características del fascismo, incluso la del nacionalismo extremo, sólo que su patria no es Venezuela. Desde el norte arrogante los liberales aplican un doble rasero con el fascismo y la ultra derecha: no los quieren para ellos, internamente, pero los aceptan como aliados en países que pretenden someter.

Si fuera un fascismo realmente nacionalista, como fue el de Marcos Pérez Jiménez en Venezuela, tampoco les convendría, como pudimos comprobar con el apoyo de Estados Unidos al golpe de Estado adeco que lo depuso. En el caso de Pérez Jiménez el fascismo estaba más expresado en la política de exterminio de la izquierda, por exterminio físico y exilio.

La Ley Orgánica Libertador Simón Bolívar es el principal instrumento del cordón sanitario contra el fascismo. En mi opinión está plenamente justificada la exclusión de cualquier partido o movimiento político financiado desde el exterior, incluso si no fuera fascista. Es un tema elemental de soberanía.

El cordón sanitario contra el fascismo es absolutamente necesario en estos momentos en que Donald Trump está a punto de asumir el poder en Estados Unidos, este próximo 20 de enero. Las declaraciones de Trump antes de su asunción son de terror, no sólo

hacia los adversarios geopolíticos de Estados Unidos, sino hacia algunos de sus aliados.

De Venezuela Trump ha dicho poco, pero nada alentador. Defendió al dúo de Edmundo González y María Machado a raíz del bulo del secuestro de ésta, insinuando que el primero era el presidente electo.

La idea de mantener una presión golpista contra Venezuela financiada con los recursos de Citgo, con el ridículo recurso de decir que para ellos el presidente de Venezuela es otro, está agotada. Especialmente porque bajo esa presidencia falsa la fuente de recursos quebró. No es la primera vez que Estados Unidos organiza actos subversivos sin que su congreso tenga que aprobar recursos, como sucedió con el famoso caso Irán-Contra, para atacar a la Revolución Sandinista en Nicaragua.

En todo caso, es oportuno el cordón sanitario contra los activistas pro-yanquis en Venezuela ¡Venceremos!

emiliofhg@gmail.com
Caracas

El montaje de la nueva temporada la dirige la Armando Álvarez

Obra *El nombre* transmite en tono de comedia un mensaje que sacude

En esta ocasión se reúnen sobre el escenario Marielena González, Ingrid Navarro, Antonio Delli, Carlos Arraiz y Jhon Guitiane

T/ Eduardo Chapellín
F/ Cortesía G.M.
Caracas

“**L**a cercanía de los personajes con el espectador es muy importante. Es tan buena esta obra, que un director tiene que ser muy malo para echar a perder un texto y al elenco”, comentó con su habitual mordacidad Armando Álvarez Esáa, encargado de dirigir una nueva temporada en Caracas de *El nombre*, comedia que abre la cartelera teatral este año en la capital venezolana.

En esta oportunidad actúan Marielena González, Ingrid Navarro, Antonio Delli, Carlos Arraiz y Jhon Guitiane. *El nombre*, de título original en francés, *Le Prénom*, es una pieza que logró captar la atención del público y la crítica de diferentes partes del mundo, desde su estreno en septiembre del año 2010. Fue escrita por los dramaturgos galos Alexandre de la Patellière y Matthieu Delaporte.

El director, Armando Álvarez, músico e integrante de la agrupación de música celta, pop y folk, Gaélica, precisó que para esta propuesta no se realizaron cambios al texto, aunque sí se adaptó al toque venezolano, tal como lo hacen en otros países. “Soy muy respetuoso con los textos, porque respeto



La obra ha sido aclamada en diversos lugares del mundo desde su estreno en 2010

al autor que lo ha trabajado, inclusive hace muchos años”, advirtió.

Lo que atrapó al director y al resto del elenco en esta obra, es el trato, en tono de comedia, de las complejidades de las relaciones familiares y amistosas, a partir de una premisa aparentemente simple: la elección del nombre de un bebé.

Álvarez celebró que, a pesar de los compromisos que tienen por separado cada integrante del elenco, el trabajo fluyó con los actores y destacó que el compromiso más allá de la habilidad interpretativa de cada uno de los componentes del elenco, se manifestó en la sinergia que se logró durante el trabajo en equipo”.

ARTE PARA CRECER

En consideración del director, parte de la importancia de esta obra repo-

sa en el hecho de que, bajo cualquier contexto, el arte está ahí para arropar al público, para hacernos crecer como personas y para divertirnos. “El arte siempre hace a las personas mejores seres humanos. Y en la comedia el mensaje es más contundente que en el drama”, opinó

Carlos Arraiz, por su parte, pasó de trabajar en un drama intenso el año pasado, como fue el caso de *La Sra. Margot*, escrita por Anton Figuera y dirigida por Orlando Arocha, a esta comedia con mucha ironía.

El intérprete aclaró que no es uno de esos actores que se quedan pegados a un personaje y reconoció que en lo físico siempre hay una afectación con cada interpretación. “Mi personaje en *La Sra. Margot* era triste, melancólico, pero ya

estaba ensayando para este proyecto y no tuve mi duelo por esta *Sra. Margot*”, explicó.

Para Arraiz, en *El nombre* todos los personajes se conocen con sus defectos, pero mantienen este tipo de relaciones, donde saben quién es cada quién.

También apodado cariñosamente como “Cabeto”, agregó que “la obra habla de las relaciones humanas. Es un grupo de amigos que están tapando cosas y en un momento estallan”.

Por su parte, el también versátil actor, Antonio Delli, reveló que aceptó participar en esta propuesta sin pensarlo demasiado y comentó que ya hace años leyó el texto que le atrapó desde un primer momento.

“Siempre cuando sea un buen texto, me siento bien en las comedias de situaciones, que el espectador vive a diario. Una comedia no es sólo para reírse, sino que el espectador también vea el mensaje”, señaló

Según nota de prensa, la trama se desarrolla durante una cena entre amigos, en la que la revelación del nombre elegido para el futuro hijo de uno de los personajes desencadena una serie de debates y conflictos que exploran temas de identidad, expectativas y la naturaleza de los lazos que nos unen.

La también comunicadora social Marielena González fue tajante sobre este interesante texto: “En los seres humanos siempre hay oscuridad, siempre hay luz. Y esta pieza lo refleja”.

Esta obra ha sido aclamada por su ingenioso texto que transforma una situación cotidiana en un espectáculo lleno de humor y tensión. Fue tanto su éxito, que incluso inspiró una adaptación cinematográfica nominada a cinco premios César, de los cuales ganó dos. La nueva temporada estará por un mes en el Trasncho Cultural, en Caracas, los días viernes a las seis de la tarde, mientras que sábados y domingos comenzará a las 5:00 de la tarde.

El año pasado se reabrió el caso sobre el presunto crimen

Escritores de Chile participarán en la querrela por muerte de Neruda

T/ Prensa Latina
Santiago

La Sociedad de Escritores de Chile (SECH) decidió sumarse a la demanda que busca esclarecer las verdaderas causas de la muerte del expresidente de esa organización y Premio Nobel de Literatura, Pablo Neruda.

En una decisión adoptada por unanimidad, el directorio de la SECH entregó un mandato judicial al abogado Iván Hernández para representar a la sociedad ante el Trigésimo Cuarto Juzgado del Crimen de Santiago en la causa caratulada Asociación

ilícita y homicidio de Pablo Neruda. De esta manera, la SECH materializa su plena incorporación a las indagaciones judiciales para establecer los hechos y circunstancias en torno al deceso del bardo, informó el periódico *El Siglo* en su página digital.

Aunque la versión oficial de la dictadura atribuye la muerte del intelectual al cáncer de próstata que padecía, en 2012 se inició una pesquisa luego de las declaraciones de su chofer y ayudante, Manuel Araya, sobre un posible envenenamiento.

Desde entonces tres grupos de expertos internacionales

analizaron el caso y el segundo de ellos reveló la presencia en los restos y en un molar del poeta de la bacteria *Clostridium botulinum*, en una concentración incompatible con la vida.

En septiembre de 2023, la jueza Paola Plaza decidió cerrar el caso y dio por concluida la etapa investigativa.

Pero en febrero del 2024 la Corte de Apelaciones revocó el fallo y ordenó por tres votos a cero la reapertura de las indagatorias con la realización de nuevas pericias, lo cual renovó las esperanzas de esclarecer las circunstancias del deceso.

El evento tendrá lugar el sábado 18 de enero

Celebrarán 50 años de la Fuga del Cuartel San Carlos

T/ Redacción CO
Caracas

El próximo sábado 18 de enero, a partir de las 10 de la mañana, será la celebración de los 50 años de la épica Fuga del Cuartel San Carlos, acción ejecutada por el Partido de la Revolución Venezolana (PRV) y por Bandera Roja.

La actividad, organizada por la Fundación Contralmirante Manuel Ponte Rodríguez (FCMPR), y que se realizará en las instalaciones del Cuartel San Carlos, reunirá a militantes revolucionarios de diferentes épocas y público en general que disfrutarán de la narración de las vivencias durante la planificación de la fuga, la construcción del túnel y el reencuentro

con la libertad además de presentaciones musicales y poéticas.

Para Humberto Vargas Medina, director general de la Fcmpr, esta celebración es la oportunidad para ratificar el compromiso con la libertad y soberanía de Venezuela: “Cada 18 de enero reafirmamos nuestro compromiso con la patria, con la construcción del socialismo, también celebramos haber derribado los muros de la ignominia con la acción heroica que representa la libertad de 21 hombres y dos mujeres”, comentó.

Ese evento se inscribe dentro de las actividades antiimperialistas y antifascistas de tomar las calles en defensa del proceso revolucionario y de apoyo al presidente Nicolás Maduro.

Salvador Pérez es un pilar ofensivo en el club de la Americana

“Salvy” y Fermín compartirán la receptoría de Kansas City

Reales desea administrar el físico del capitán del equipo

T/ Eduardo Chapellín
F/ Archivo CO
Caracas

“El trabajo que ha hecho (Freddy) Fermín ha sido muy bueno, ha aprendido bastante y no es un receptor que solo juega a la defensa, sino que también es bueno a la ofensiva. Se ve que es un receptor completo, entre los nuevos venezolanos”, resaltó Wilson Ramos, careta exgrandeligas.

Este comentario de “El Búfalo”, que fue un gran catcher en sus años de gloria en la MLB, viene al caso, debido a un reciente trabajo de MLB.com, que señala que Fermín verá más tiempo de juego como receptor en Kansas City, ya que el plan es que Salvador Pérez esté más como designado e inicialista, para descansarlo más en el campo, aprovechando todavía más su mortífero bateo.

Y no se puede negar los avances, lentos, pero avances al fin, de Fermín, quien estuvo en las menores de los monarcas desde el año 2016 hasta que a los 27 calendarios debutó en la MLB en 2022, siempre con Kansas City.

De apenas tres juegos como careta en su debut, pasó a 65 (de 70 en total en 2023) y 91 (de 111 en 2024) durante las rondas regulares.

Más impresionante es que con menos de cien partidos en la posición fue nominado a su primer Guante de Oro el año. Y los números lo apoyaron, ya que en esos 91 choques como puesto dos y 663 innings, apenas cometió cinco yerros para un promedio de .993 a la defensa. Sumó además 17 outs robando por apenas 21 que sí lograron su cometido, promedio muy por encima de la liga (sobre todo ahora que las bases son más grandes).

En los dos últimos años Salvador Pérez jugó 91 choques como careta por torneo; mientras ocupó la inicial en 23 y 49 partidos, respectivamente.

A la defensa en esos 91 partidos como careta trabajó 765 tramos, cometiendo apenas cinco errores. Eso sí, le estafaron 37 almohadillas por apenas once reventados.

Otro dato es que “Salvy” no juega más de cien partidos como receptor desde el año 2017, cuando se puso detrás del plato 115 veces. Perdió el 2019 por una



“Salvy” y Fermín son el perfecto ejemplo del maestro y alumno

operación “Tommy Jhon” en su codo de lanzar y por pandemia en 2020 (cuando el calendario fue apenas sesenta juegos), estuvo en 34. La tendencia de la gerencia real es a dosificar su tiempo de juego en esta posición.

INTERESANTE ANÁLISIS

Pero veamos el análisis de MLB.com: “Pérez está entrando en su torneo catorce en MLB y una vez más guiará a Reales en el campo y en la casa club como su capitán... está en el último año garantizado de su contrato de 4 y 82 millones de dólares que firmó en 2021. Reales tiene una opción de 13,5 millones de dólares para 2026; o una rescisión de dos millones de dólares. Pérez ha declarado que quiere ser miembro de la realeza de por vida, pero el club debe decidir qué le depara el futuro a su backstop y potencial miembro del Salón de la Fama”.

“Parte de la decisión dependerá del desempeño de Pérez, pero el jugador de 34 años no parece estar desacelerando, al menos no al bate. Promedió de .271/.330/.456 la zafra pasada con 27 jonrones y 104 impulsadas. Fue convocado al Juego de Estrellas por novena vez y ganó su quinto Bate de Plata. Dado lo que significa para la organización y la ciudad, sería una tontería que Reales se separara de Pérez, especialmente si logra otra temporada similar a la de 2024”, citan.

Agregan que también registró “un récord en entradas como primera base con 392,1. No hay duda de que eso ayuda a Pérez a mantenerse más fresco, permitiéndole desempeñarse mejor ofensivamente”.

Y sobre Fermín acotaron: “Reales se siente muy cómodo con Fermín, su receptor suplente que en realidad no lo es

porque registró 663 actos allí en 2024. La versión de WAR de Baseball Reference tenía a Fermín (3.0) valorado más que Pérez (2.5) el año pasado; FanGraphs todavía tenía a Pérez (3.2 WAR) por encima de Fermín (1.9). Fermín tiene mejores calificaciones defensivas que Pérez en algunas métricas”.

El análisis continúa cuando agregan que “a pesar de que tuvo promedio de .271/.319/.366 el año pasado, Fermín es un receptor que prioriza la defensa y parecía quedar más expuesto en el plato cuando jugaba por períodos largos, así que eso es algo que los Reales deben considerar al determinar el póngase en fila. Pero a los lanzadores de los Reales les encanta lanzarle tanto a Pérez como a Fermín, y parece probable que Fermín continúe atrapando más y más en 2025.

Agregan que comenzar esta temporada y con treinta años a

cumplir el 15 de julio, “Fermín no es la respuesta a largo plazo de Reales como receptor, pero el club está en una gran posición con él bajo control hasta 2030. La habilidad de Fermín no solo le permite a Pérez levantarse más a menudo... pero también significa que los Reales no necesitan apresurar a sus prospectos receptores a Kansas City antes de que estén listos”.

Y el mánager de la realeza, Matt Quatraro, ya lo dijo la zafra pasada con respecto al papel de Fermín: “Creo que somos muy afortunados de tener esencialmente dos catchers regulares, solo que uno de ellos resulta ser un futuro miembro del Salón de la Fama, poco en eso. (Fermín) simplemente llegó aquí e hizo lo suyo... Esa es la belleza de Freddy. La actitud que trae todos los días es contagiosa”.

A toda esta especulación, ya desde el año pasado Fermín, oriundo de Puerto Ordaz, estado Bolívar, recalcó: “Tener a Salvador Pérez como mentor es un lujo. Desde que llegué arriba, siempre me ayuda, me dice cómo hacer las cosas tanto dentro como fuera del terreno. Intento aprender al máximo cuando estoy a su lado. Y él siempre quiere ayudar a los muchachos del club”, aprovechó Fermín para comentar”.

Fermín, Novato y MVP de la campaña 2022-2023 con Leones del Caracas, en una entrevista que efectuamos durante su última participación en la LVBP en la zafra 2023-2024, acotó sobre sus chances de juego en Reales: “Donde me necesite Kansas City, ahí estaré. Si me toca jugar ese día (como receptor), voy a dar lo mejor de mí. Si dicen que jugaré mucho, pero yo solo espero el momento y trabajar duro para que cuando se dé, dar lo mejor”.

Jhonny Alexander Araujo no suelta la punta

Gabriel Mendoza logró cuarta etapa de la Vuelta al Táchira

T/ Prensa Esciclismo
Caracas

La cuarta etapa de la 60ª edición de la Vuelta al Táchira en Bicicleta, disputada entre las localidades de Abejales y San Cristóbal, sobre un recorrido de 113,1 kilómetros, vio al venezolano Gabriel Mendoza, del equipo Lotería del Táchira-Osorio Group, alzarse con la

victoria tras una destacada actuación en solitario.

Mendoza cruzó la línea de meta con un tiempo de 2 horas, 52 minutos y 18 segundos, dejando a sus perseguidores a más de 2 minutos de distancia. Lo escoltaron Neftalí Jiménez (Univ Upraiet IDT R Frontera Inv Alexander) y Fernando Briceño (Guacamaya Guacafruit).

Jhonny Alexander Araujo, del equipo Gobernación de Trujillo, logró mantener el maillot amarillo de líder tras llegar con el pelotón principal. Con un tiempo total acumulado de 13 horas, 15 minutos y 40 segundos, Araujo sigue al frente de la clasificación general, con una ventaja de 11 segundos sobre Enmanuel Viloria (Guacamaya Guacafruit) y de 20 segundos

sobre Arlex Méndez (Alicanto C Group Kino Táchira).

La quinta etapa de la Vuelta al Táchira 2025 llevará este jueves a los ciclistas desde la localidad La Fría hasta Mérida, en un exigente recorrido de 162,9 kilómetros con 2.535 metros de desnivel positivo.

Con tres puertos categorizados, incluyendo un final en alto en el Alto de Mérida (1ª categoría), se espera que los favoritos a la general entren en acción y se produzcan importantes movimientos en la clasificación.



FOTOS/ Prensa Presidencial

Garantía de paz

